## Findbuch zum Bestand

# Persönlicher Archivbestand Jutta und Eberhard Seidel

bearbeitet von Tina Krone

ROBERT-HAVEMANN-GESELLSCHAFT

Berlin 2014

Dieses Findbuch ist Ergebnis eines Erschließungsprojektes, das durch die Bundesstiftung zur Aufarbeitung der SED-Diktatur und den Landesbeauftragten für die Unterlagen des Staatssicherheitsdienstes der ehemaligen DDR des Landes Berlin finanziert wurde.

Robert-Havemann-Gesellschaft e.V. Schliemannstraße 23 10437 Berlin www.havemann-gesellschaft.de

Reproduktion, auch auszugsweise, nur mit Genehmigung der Robert-Havemann-Gesellschaft e.V.

39

## Inhaltsverzeichnis

| Vorwort   |      |
|---|------|
| Geschichte und Aufbau des Bestandes                                     | II   |
| Biografische Daten Jutta und Eberhard Seidel                            | VIII |
| Hinweise zur Benutzung des Findbuches                                   | X    |
| Abkürzungsverzeichnis   | XI   |
| Bestandsverzeichnis   |      |
| Persönliche Unterlagen / Korrespondenz                                  | 1    |
| 2. Arbeitsunterlagen / Thematische Materialsammlungen                   | 2    |
| 2.1. Opposition der DDR   | 2    |
| 2.2. Bürgerbewegung, Revolution 1989/90                                 | 5    |
| 2.3. Ärzte für den Frieden / IPPNW                                      | 10   |
| 2.3.1. Ärzte für den Frieden  | 10   |
| 2.3.2. Ärzte in sozialer Verantwortung - DDR-Sektion der IPPNW, ab 1990 | 15   |
| 2.3.3. Deutsche Sektion der IPPNW/Ärzte in sozialer Verantwortung       | 17   |
| 2.3.4. Sekretariat der IPPNW, Sektion der DDR, bis 1990                 | 18   |
| 2.3.4.1. Tätigkeit der DDR-Sektion der IPPNW                            | 18   |
| 2.3.4.2. Korrespondenz der DDR-Sektion der IPPNW                        | 21   |
| 2.3.4.3. Veranstaltungen der DDR-Sektion der IPPNW                      | 23   |
| 2.3.4.4. Kongresse, Symposien, internationale Treffen und Veranstal-    |      |
| tungen der IPPNW  | 24   |
| 2.3.4.5. IPPNW-Zentrales Büro Boston und Europabüro London              | 30   |
| 2.3.4.6. Thematische Unterlagen   | 31   |
| 2.3.4.7. Sonstiges  | 32   |
| 2.4. Forschungsprojekt "MfS und IPPNW"                                  | 32   |
| 2.4.1. Unterlagen der eigenen Forschungstätigkeit                       | 32   |
| 2.4.2. Unterlagen der BStU  | 33   |

## Index

3. Sammlungen

| Ortsindex               | 42 |
|-------------------------|----|
| Personenindex           | 43 |
| Sachindex               | 44 |
| Zeitungen/Zeitschriften | 47 |

#### Vorwort

#### Geschichte und Aufbau des Bestandes

Der Bestand von Jutta und Eberhard Seidel spiegelt das große Engagement der beiden Ärzte in verschiedenen oppositionellen Gruppen, in der Bürgerbewegung Neues Forum, am Zentralen Runden Tisch und in der IPPNW (International Physicians for the Prevention of Nuclear War) wider. Die Möglichkeit eines Atomkrieges im letzten Jahrzehnt des Kalten Krieges führte sie wie viele andere aus ihrer Generation in Ost und West in den Protest. Wer allerdings in der DDR gegen die Stationierung der Atomwaffen in West und Ost auftrat und die Abrüstung auf beiden Seiten des Eisernen Vorhangs forderte, fand sich unversehens in der Opposition wieder. Jutta Seidel gehörte dann 1982 auch zu den Gründerinnen der Ostberliner Gruppe "Frauen für den Frieden", die sich gleichermaßen für eine Entmilitarisierung nach außen wie auch im Land einsetzte. 1984 gründeten Jutta und Eberhard Seidel mit anderen die Gruppe "Ärzte für den Frieden" in Ost-Berlin, um hier mit Berufskolleginnen und -kollegen ihre aus dem besonderen Ethos des Arztes resultierende Verantwortung für das Leben wahrzunehmen. Ihr friedenspolitisches Engagement konnten sie nicht in das 1982 gegründete staatliche Komitee "Ärzte der DDR zur Verhütung eines Atomkrieges", der späteren DDR-Sektion im IPPNW, einbringen, da es zunächst nicht möglich war, hier einzutreten. Und auch nachdem es beide Ende 1986 geschafft hatten, Mitglieder der IPPNW zu werden, gab es weitaus mehr Konflikte als Zusammenarbeit.

Als am Wochenende des 9. und 10. September das Neue Forum ins Leben gerufen wurde, einer von Staat und Kirche unabhängigen Vereinigung, gehörten Jutta und Eberhard Seidel zu den Gründungsmitgliedern. Jutta Seidel versuchte zusammen mit Bärbel Bohley, die neue Vereinigung beim Ministerium des Innern anzumelden. Mit der Begründung, es handele sich um eine "staatsfeindliche Plattform"<sup>1</sup>, wurde dies allerdings zurückgewiesen. Also traf man sich illegal. Das Ehepaar Seidel fungierte als Kontaktadresse, die Wohnung wurde einer der Versammlungsorte. Erst am 8. November wurde die Anmeldung entgegengenommen und am 31. Januar 1990 das Neue Forum als rechtsfähige Vereinigung registriert. Als ab Anfang Dezember 1989 der Zentrale Runde Tisch tagte, haben Jutta und Eberhard Seidel in verschiedenen Arbeitsgruppen mitgearbeitet. Im Juni 1990 gehörten sie zu den Initiatoren der ersten Mitgliederversammlung der DDR-Sektion der IPPNW. Diese endete mit der Neuwahl eines Vorstandes, in dem Eberhard Seidel mitarbeitete. Jutta Seidel fungierte als Geschäftsführerin. Nach Vereinigung der beiden deutschen Sektionen im März 1991 gehörten beide dem ersten gesamtdeutschen Vorstand an.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Siehe ADN-Meldung vom 21.9.1989

Der Bestand umfasst 125 Bände, 18 Ordner, zwei Karteikästen und eine Archivbox A3 mit Schriftgut aus dem Zeitraum von 1952 bis 2000.

Die Unterlagen befanden sich zum größeren Teil in beschrifteten Ordnern und Mappen, als sie ins Archiv gelangten. Das Schriftgut wurde nach dem "freien und flexiblen Strukturprinzip" geordnet. Ohne starres Schema wurde vom vorhandenen Material ausgegangen, wobei die private, berufliche und politische Tätigkeit berücksichtigt und der persönlichen Ordnung entgegengekommen wurde. Lose überliefertes Schriftgut wurde entsprechend der entwickelten Klassifikation zugeordnet.

Der Bestand gliedert sich in drei Hauptgruppen. Innerhalb der einzelnen Gruppen und Akteneinheiten wurden die Unterlagen in chronologischer Ordnung abgelegt. Das betrifft auch die überlieferte Korrespondenz. Briefwechsel wurden nach Datum des ersten Briefes geordnet. Ist ein Datum nicht vorhanden oder erkennbar, gilt der Poststempel, soweit die Briefumschläge aufbewahrt wurden. Ist dies nicht der Fall, wurde der Brief nach dem Datum des eventuell vorhandenen Eingangsvermerks oder dann des Antwortvermerks abgelegt.

## Persönliche Unterlagen / Korrespondenz

Das Schriftgut dieser Klassifikationsgruppe umfasst zwei Bände. In einem finden sich Kalender von 1989 und ein Notizbuch mit Eintragungen von 1984 bis 1988. Die Eintragungen, vor allem aus dem Herbst 1989 vermitteln die Breite und den unglaublichen Umfang an Aktivitäten, die vom Gründerkreis des Neuen Forums ab September geleistet wurden. Die Termine zum persönlichen Bekanntmachen der neuen Vereinigung, zunächst in Kirchen und Gemeindehäusern der evangelischen Kirche, dann auch in Jugendklubs und anderen kulturellen Orten Berlins und anderer Städte, zur Mitarbeit in der Redaktion des ersten Infoblattes, für Sitzungen der Initiativgruppe und anderer Gremien des Neuen Forums, für Demonstrationen und Treffen mit Journalisten und Politikern aus Westdeutschland und West-Berlin sind verzeichnet.

Der zweite Band enthält Korrespondenz aus den Jahren 1987 bis 1996. Es handelt sich um Briefe, die nicht den unterschiedlichen Arbeitsunterlagen zugeordnet waren. Besonders erwähnt werden soll ein Brief von Jutta Seidel an den damaligen Konsistorialpräsidenten der Evangelischen Kirche Berlin-Brandenburg, Manfred Stolpe, in dem sie nach den Verhaftungen von Bärbel Bohley, Freya Klier, Wolfgang und Lotte Templin, Ralf Hirsch und Werner Fischer im Januar 1988 an die Verantwortung der Kirchenleitung zur Klarstellung der Ereignisse appelliert. Den spärlichen Informationen der DDR-Presse waren die Gründe für die Verhaftungen nicht zu entnehmen, sondern der Eindruck erweckt worden, dass sie zu den Personen gehörten, die eine Woche zuvor während der staatlichen Gedenkdemonstration für

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Vgl. Eberhard Illner: Probleme der Nachlasserschließung, in: Archivische Erschließung - Methodische Aspekte einer Fachkompetenz. Beiträge des 3. Archivwissenschaftlichen Kolloquiums, Angelika Menne-Haritz (Hg.), Marburg 1999

Vorwort V

Rosa Luxemburg und Karl Liebknecht festgenommenen worden waren. Zur Informationspolitik in der DDR ist auch ein handschriftlicher Entwurf für eine Wahleingabe von Jutta Seidel vorhanden, in der sie grundsätzliche Kritik übt und diese mit ausführlichen Beispielen belegt.

## 2. Arbeitsunterlagen /Thematische Materialsammlungen

Das Schriftgut dieser Klassifikationsgruppe, entstanden aus den verschiedenen Tätigkeitsfeldern von Jutta und Eberhard Seidel, bildet den weitaus größten Teil des Bestandes. Die Materialien wurden in vier Untergruppen geteilt.

## 2.1. Opposition in der DDR

In zwei Bänden wurde das Schriftgut zur Ostberliner Gruppe "Frauen für den Frieden" zusammengefasst. Es handelt sich um Eingaben, Mitteilungen und Unterlagen zu verschiedenen Veranstaltungen, darunter auch Texte zum 1. Nachtgebet der Frauen in der Erlöserkirche am 23.4.1984. Auch die Mitteilung von Jutta Seidel an das Wehrbezirkskommando Berlin über ihre Wehrdienstverweigerung, datiert auf den 17.10.1983, findet sich hier. Es war der Frauenaktionstag der Ost/West-Friedensbewegungen, für den die Ostberliner Frauengruppe zu einer "Aktion Verweigerung in Schwarz" aufgerufen hatten. Auf dem Postamt Alexanderplatz sollten gemeinschaftlich und in schwarzer Kleidung Wehrdienstverweigerungen per Einschreiben an die zuständigen Wehrkreiskommandos versandt werden. Etwa 40 Frauen waren dem Aufruf gefolgt, die eingesetzten Sicherheitskräfte griffen massiv ein, etliche Frauen wurden festgenommen. Die Materialien zur Frauengruppe insgesamt umfassen den Zeitraum von 1982 bis 1998, da auch Briefe zu einem Treffen der Gruppe 1998 vorhanden sind.

Materialien der <u>unabhängigen Friedensbewegung</u> der DDR wie Appelle, Erklärungen, Offene Briefe, Materialien zu Friedensdekaden und -werkstätten, einzelne Dokumente zu persönlichen Friedensverträgen und zum Sozialen Friedensdienst aus dem Zeitraum 1982 bis 1989 füllen zwei Bände.

<u>Verschiedene Unterlagen der DDR-Opposition</u> aus den Jahren von 1983 bis 1989 wurden in einem Band zusammengefasst. Hier finden sich Materialien zum Seminar "Konkret für den Frieden" 1985, aus der Initiative Frieden und Menschenrechte und zum Kirchentag von Unten 1987. Darüber hinaus sind auch verschiedene Eingaben politischen Inhalts und Studien zur Weltraumrüstung, die 1986 im Samisdat von Hans-Jürgen Misselwitz und Sebastian Pflugbeil herausgegeben wurden, vorhanden.

Anlässlich der <u>Kommunalwahl 1989</u> entstandenes Schriftgut füllt den letzten Band in dieser Untergruppe. Es handelt sich zum einen um Mitteilungen und Stellungnahmen aus Oppositionsgruppen und andererseits um Unterlagen aus dem WBA 26 in Berlin-Mitte. Seidels, die

im Zuständigkeitsbereich dieses Wohnbezirksausschusses wohnten, haben hier Versammlungen vor und nach der Wahl besucht. Ihre Notizen dazu, Korrespondenz und Protokolle sowie ein Plakat mit den Kandidaten der Nationalen Front dieses Wahlkreises für die Kommunalwahl 1989 sind hier überliefert.

## 2.2. Bürgerbewegung, Revolution 1989/90

Zur Bürgerbewegung Neues Forum existieren sechs Bände mit Materialien aus den Jahren 1989 bis 1995. Es handelt sich erstens um Unterlagen zur Gründung und zur Anmeldung. Hervorzuheben wäre hier eine Vorladung des Ministeriums des Innern an Jutta Seidel vom 25.9.1989, um ihr und Bärbel Bohley mitzuteilen, dass eine Anmeldung des Neuen Forums abgelehnt werde. Desweiteren sind Unterschriftenlisten aus Berlin und Potsdam überliefert, die bei Jutta und Eberhard Seidel als Erstunterzeichner des Gründungsaufrufes abgegeben worden waren, und Briefe, die sie in ihrer Funktion als Gründer der Bürgerbewegung erhielten. Zweitens sind Aufrufe, Erklärungen und Mitteilungen des Neuen Forums, Unterlagen aus einzelnen regionalen und thematischen Gruppen sowie Infoblätter verschiedener regionaler Gruppen und Verbände des Neuen Forums vorhanden. Im Schriftgut zu Auseinandersetzungen um den Fortbestand des Neuen Forums befindet sich auch die Austrittserklärung von Jutta und Eberhard Seidel vom 29.1.1995.

Die drei Bände zum Zentralen Runden Tisch beherbergen Unterlagen der Arbeitsgruppe Sicherheit, in der Jutta Seidel mitarbeitete und der Arbeitsgruppe Wahlgesetz, wo Eberhard Seidel tätig war. Es handelt sich um Protokolle, Berichte, Anträge, Stellungnahmen und Korrespondenz zur Auflösung des MfS bzw. zum neuen Parteien- und Vereinigungsgesetz der DDR aus dem Zeitraum von November 1989 bis März 1990.

Unter dem Titel "Revolution 1989/90" ist in zwei Bänden eine Sammlung von unter der Bevölkerung der DDR kursierenden Aufrufen, Erklärungen, Offenen Briefen und Mitteilungen, ersten Dokumenten aus den neuen Bürgerbewegungen und Parteien aus dem Jahr von September 1989 bis September 1990 archiviert. Hier befinden sich auch die im Samisdat publizierten Gedächtnisprotokolle von am 7. und 8. Oktober in Ost-Berlin Verhafteten.

#### 2.3. Ärzte für den Frieden / IPPNW

In dieser Untergruppe wurden alle Unterlagen zusammengefasst, die aus dem Engagement von Jutta und Eberhard Seidel als Ärzte entstanden sind. Als erstes ist es das Schriftgut aus der Gruppe Ärzte für den Frieden in Ost-Berlin, zu deren Gründern sie gehörten. Hier finden sich Briefwechsel von 1983 bis 1986, v. a. zwischen Eberhard Seidel und Moritz Mebel, dem Präsidenten des Komitees "Ärzte zur Verhütung eines Nuklearkrieges", das die DDR-Sektion

der IPPNW bildete, in denen es um die Mitgliedschaft in der DDR-Sektion geht. Als es Ende 1986 möglich wurde, Mitglied des IPPNW zu werden, traten Jutta und Eberhard Seidel ein und versuchten immer wieder, durch Gespräche, mit Vorschlägen für Veranstaltungen und Einladungen, eine Zusammenarbeit der Gruppe Ärzte für den Frieden und der DDR-Sektion zu organisieren. Im Juni 1990 wurde auf der ersten Mitgliederversammlung der IPPNW, welche in der DDR überhaupt stattfand, das alte Präsidium abgewählt. Jutta und Eberhard Seidel übernahmen Ämter im Vorstand und in der Geschäftsführung. Zum Vorsitzenden der nun in "Ärzte in sozialer Verantwortung – DDR-Sektion der IPPNW" umbenannten Organisation wurde der Molekularbiologe Jens Reich gewählt, wie Jutta und Eberhard Seidel Mitbegründer des Neuen Forums. In dieser Zeit übernahm das Ehepaar Seidel den gesamten Bestand des Sekretariats der alten DDR-Sektion. Diese Unterlagen bilden eine eigene Klassifikationsgruppe. In einer weiteren Gruppe wurden die aus einem Forschungsprojekt Jutta Seidels zum Verhältnis von MfS und IPPNW stammenden Materialien zusammengefasst.

## Ärzte für den Frieden Ost-Berlin

Das aus dem Zeitraum von 1978 bis 1989 stammende Schriftgut füllt 14 Bände. Es handelt sich um Aufrufe, Einladungen zu Veranstaltungen, im Samisdat vom Arbeitskreis "Ärzte für den Frieden - Berlin" herausgegebene Informationshefte und Unterlagen zu von unabhängigen Ärztekreisen organisierten Tagungen, darunter allein drei Bände zur Tagung "Ich weiß von der Schuld der Gleichgültigkeit. Ärzte in sozialer Verantwortung" 1989 in Ost-Berlin. Ebenfalls drei Bände nimmt die überlieferte Korrespondenz ein. Hier befinden sich die bereits erwähnten Briefwechsel mit Vertretern der DDR-Sektion zur Aufnahme von Jutta und Eberhard Seidel und zu verschiedenen Versuchen, an internationalen IPPNW-Kongressen teilzunehmen. Auch die Eingabe von Eberhard Seidel an die DDR-Volksbildungsministerin Margot Honecker wegen der Relegation von Schülern der EOS "Carl von Ossietzky" in Berlin-Pankow, die 1988 Texte zu in der DDR unbequemen Fragen an der Schulwandzeitung veröffentlicht hatten, ist hier überliefert. Die Antwort aus dem Volksbildungsministerium vom 17.11.1988, mit der Eberhard Seidel abgekanzelt wurde, liegt ebenfalls vor.

Desweiteren sind Publikationen in der Kirchenpresse der DDR vorhanden, Manuskripte von Jutta und Eberhard Seidel sowie von anderen Mitgliedern unabhängiger Ärztegruppen wie Erika Drees aus Stendal und Sonja Süß (geb. Schröter) aus Erfurt und eine Chronologie zu den Aktivitäten der Ostberliner Gruppe. Thematische Materialsammlungen wie zum Beispiel zu den Gefahren der friedlichen Nutzung von Atomenergie anhand der Reaktorkatastrophe von Tschernobyl und zur Katastrophenmedizin sowie Unterlagen zu verschiedenen Weltkongressen und zum nationalen Kongress der IPPNW-Sektion der Bundesrepublik Deutschland 1987 in Essen, an dem es Jutta Seidel gelungen war teilzunehmen, vervollständigen diese Überlieferung.

## Ärzte in sozialer Verantwortung – DDR-Sektion der IPPNW

Das Ehepaar Seidel war von Juni 1990 bis März 1991 im neuen Vorstand und in der Geschäftsführung der DDR-Sektion der IPPNW aktiv. In zehn Bänden sind die Unterlagen ihrer Tätigkeit enthalten. Das Schriftgut erstreckt sich über den Zeitraum von 1989 bis 1991. Es handelt sich erstens um Briefe mit Kritik an der alten DDR-Sektion und Rücktrittsforderungen an die führende Posten bekleidenden Funktionäre sowie um Unterlagen zur ersten landesweiten Mitgliederversammlung der DDR-Sektion am 16.6.1990 in Berlin, auf der das alte Präsidium abgewählt wurde. Zweitens ist Schriftgut zur Tätigkeit des neuen Vorstands wie Protokolle und Arbeitsunterlagen zu Vorstandssitzungen sowie Korrespondenz vorhanden. Drittens handelt es sich um Unterlagen aus der Tätigkeit Jutta Seidels als Geschäftsführerin, darunter Unterlagen zur Registrierung als Verein, Mitteilungen an die Mitglieder, Korrespondenz zwischen Geschäftsführung und regionalen Gruppen sowie zur Übernahme der Unterlagen des Sekretariats der alten DDR-Sektion, Presseerklärungen, Mitgliederlisten 1988-1991 und Materialien zum Zusammenschluss der beiden deutschen Sektionen im März 1991.

## Deutsche Sektion der IPPNW/Ärzte in sozialer Verantwortung

Die Unterlagen aus der Tätigkeit von Jutta und Eberhard Seidel im Vorstand der vereinigten deutschen Sektion der IPPNW füllen drei Bände und stammen aus den Jahren 1992 bis 2000. Vorhanden sind u. a. Chroniken der DDR-Sektion, der Sektion der Bundesrepublik und des IPPNW international, thematische Materialien, darunter zur 1993 heftig geführten Debatte um die Staatsnähe der DDR-Sektion bis 1989 und zur Zusammenarbeit von DDR-Medizinern mit dem MfS.

## Sekretariat der DDR-Sektion der IPPNW

Die vom Ehepaar Seidel im Zuge der Übernahme der DDR-Sektion 1990 gesicherten Unterlagen des Sekretariats der alten DDR-Sektion füllen 68 Bände und umfassen den Zeitraum von 1982 bis 1990.

Zur Tätigkeit der Sektion finden sich die Mitgliederkartei, Unterlagen zur Gründung des Komitees "Ärzte zur Verhütung eines Nuklearkrieges" 1982 in der DDR, Arbeitspläne, Tätigkeitsberichte, Positionspapiere, Finanzunterlagen, Materialien zu verschiedenen Kampagnen und Unterschriftensammlungen zur Unterstützung der DDR-Politik, Sitzungsunterlagen und Materialien aus einzelnen Bezirkskomitees (hier auch: Briefwechsel zu Beschwerden wegen mangelnder Informationen und zur Praxis der Reisevergaben zu Kongressen im Ausland sowie zur Eingabe von Eberhard Seidel wegen der Relegation von Schülern der Carl-von-Ossietzky-Schule in Berlin-Pankow 1988). Korrespondenz, Aktenvermerke und Berichte zu

Kontakten mit der Sektion der Bundesrepublik füllen einen Band, genauso wie Unterlagen der Zusammenarbeit mit dem Friedensrat der DDR und zur 1990 gebildeten Arbeitsgruppe "Uranerzbergbau".

Die Korrespondenz besteht zu großen Teilen aus zugesandten Unterschriftensammlungen und Willensbekundungen zur Politik der DDR. Die gesondert aufbewahrte Korrespondenz von Vertretern unabhängiger Ärztekreise mit der Sektion der DDR bildet einen eigenen Band. Hier befinden sich Briefe aus Ärztekreisen und Friedensgruppen an die DDR-Sektion, um verschiedene Formen der Zusammenarbeit anzuregen, darunter von Eberhard Seidel als Mitglied der Gruppe Ärzte für den Frieden Berlin und Bärbel Bohley als Mitglied der Ostberliner Gruppe Frauen für den Frieden. Auch Briefwechsel, die Ablehnung einzelner Anträge auf Mitgliedschaft in der IPPNW betreffend, sind vorhanden. Einen weiteren Band füllt die Korrespondenz zwischen dem Ministerium für Gesundheitswesen und der DDR-Sektion. Neben Mitteilungen zur Tätigkeit der Sektion sind das Briefe, mit denen Zustimmungen für Einreisen aus aus der Bundesrepublik oder für Freistellungen bei Auslandsreisen von Mitgliedern der DDR-Sektion eingeholt werden. Ein Brief des Präsidenten Moritz Mebel vom 31.3.1990 an die gerade neu gewählte Volkskammer soll noch Erwähnung finden, da die hier erhobenen Forderungen nach gesetzlichen Regelungen für ein Verbot der Stationierung von Atomwaffen auf dem Gebiet der DDR und nach Abschaffung der Wehrpflicht einigermaßen überraschen.

Die Unterlagen zu Veranstaltungen der DDR-Sektion betreffen hauptsächlich Friedensmeetings zur Propagierung der offiziellen SED-Politik, aber auch zum Olof-Palme-Marsch 1987 ist Schriftgut vorhanden. Unter den Materialien zu verschiedenen Weltkongressen und Europäischen Symposien, befinden sich Manuskripte für Beiträge von Teilnehmern aus der DDR, deren Berichte zum Ablauf der Kongresse, zu Kontakten und inhaltlichen Äußerungen Einzelner sowie Korrespondenz und Aktenvermerke zur Auswahl der DDR-Vertreter.

Darüber hinaus ist Schriftgut zu verschiedenen internationale Beratungen, Veranstaltungen, Tagungen und zu Studentenkongressen der IPPNW vorhanden. In den Bänden mit Informationen und Korrespondenz des Zentralen Büros der IPPNW in Boston und des Europabüros in London befinden sich auch Materialien zur Aufnahme des Komitees "Ärzte zur Verhütung eines Nuklearkrieges" in die IPPNW 1983. Weiterhin sind noch eine vollständige Sammlung des 1986-1989 von der DDR-Sektion herausgegebenen "Bulletin", thematische Materialien, studentische Jahresarbeiten zur IPPNW und eine Sammlung von Presseberichten zu Aktivitäten der IPPNW, besonders der DDR-Sektion, die Jahre 1982-1987 umfassend, vorhanden.

## 2.4. Forschungsprojekt "MfS und IPPNW"

Vorwort X

Jutta Seidel begann 1993 in den Stasi-Akten der Behörde des Bundesbeauftragten für die Stasi-Unterlagen der ehemaligen DDR (BStU) und in den SED-Hinterlassenschaften im Bundesarchiv zum Einfluss von MfS und SED auf die DDR-Sektion der IPPNW zu forschen. Die dies betreffenden Unterlagen aus dem Zeitraum von 1952 bis 1996 befinden sich in vier Bänden und 18 Ordnern. In den Bänden sind die Unterlagen zu Recherchen in verschiedenen Archiven, Einwilligungserklärungen von verschiedenen Personen zur Einsicht in ihre MfS-Unterlagen, Bestätigungen über den Erhalt von Duplikaten von MfS-Dokumenten, Aufzeichnungen und Übersichten archiviert. In den Ordnern befinden als BStU-Kopien Arbeitspläne und Rapportberichterstattung verschiedener Abteilungen des MfS, Informationen zu Symposien, Meetings und Kongressen der DDR-Sektion der IPPNW und zu Aktivitäten verschiedener unabhängiger Ärztekreise, Auszüge aus Aktenvorgängen zu Inoffiziellen Mitarbeitern, zu Reisekadern und Betroffenen sowie Materialien zu MfS-Offizieren, die auf dem Gebiet des Gesundheitswesens eingesetzt bzw. in leitender Funktion damit befasst waren.

## 3. Sammlungen

In einem Band befinden sich Studien und Dokumentationen zu verschiedenen Aspekten der DDR-Geschichte. Hier ist auch das Protokoll der Berliner Begegnung zur Friedensförderung von Schriftstellern aus Ost- und Westdeutschland 1981 zu finden. Einzelausgaben und Periodika des politischen Samisdats aus der DDR füllen sechs Bände, in zwei Bänden befinden sich kirchliche Grauschriften, davon der größere Teil Publikationen des Bundes der Evangelischen Kirchen in der DDR. Den letzten Band füllt eine kleine Sammlung von Urkunden und Medaillen, die an das Kollektiv oder einzelne Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Zentralen Rettungs- und Intensivtherapiestation des Städtischen Krankenhauses Friedrichshain verliehen wurden, der Arbeitsstelle Eberhard Seidels.

## Biografische Daten – Jutta und Eberhard Seidel

Jutta Seidel

Zahnärztin

geboren am 27. Oktober 1950 in Brandenburg

1971-1977

Studium der Zahnmedizin in Berlin

1071

Evangelische Studentengemeinde Berlin

1975

Heirat mit Eberhard Seidel

1982

Mitbegründerin der "Frauen für den Frieden"

1983

Ermittlungsverfahren wegen oppositioneller Aktivitäten unter dem Vorwand "landesverräterischer Nachrichtenübermittlung"

1984

Gruppe "Ärzte für den Frieden"

1989

Mitbegründerin der Bürgerbewegung Neues Forum, Mitinitiatorin der Großdemonstration auf dem Berliner Alexanderplatz am 4. November

1989/1990

Arbeitsgruppe "Sicherheit" des Zentralen Runden Tisches in der DDR

1990

Geschäftführerin der DDR-Sektion "Ärzte in sozialer Verantwortung" der IPPNW

1991

Vorstandsmitglied der gesamtdeutschen Sektion der IPPNW Delegierte der Berliner Zahnärztekammer und der Bundeszahnärztekammer

2000

Nationalpreis der Deutschen Nationalstiftung

#### **Eberhard Seidel**

Arzt

geboren am 24. April 1949 in Leipzig

1970-1975

Medizinstudium in Berlin und Promotion

1970

Mitarbeit in der Evangelischen Studentengemeinde Berlin, u. a. als Vertrauensstudent

1984

Gruppe "Ärzte für den Frieden",

Mitarbeit bei der Berliner Friedenswerkstatt und im Netzwerk kirchlicher und unabhängiger Friedensgruppen wie "Konkret für den Frieden"

1025

Herausgeber der ersten ökologiekritischen Darstellung zur Verwendung von Uran, "Pechblende"

1989

Mitbegründer der Bürgerbewegung Neues Forum, Mitinitiator der Großdemonstration auf dem Berliner Alexanderplatz am 4. November

1989/1990

Arbeitsgruppe "Wahlgesetz" des Zentralen Runden Tisches in der DDR

1990

Mitglied in der ersten freigewählten Stadtverordnetenversammlung in Ost-Berlin, Mitglied im ersten frei gewählten Vorstand der DDR-Sektion "Ärzte in sozialer Verantwortung" der IPPNW

1991

Vorstandsmitglied der gesamtdeutschen Sektion der IPPNW Vorstand der Berliner Ärztekammer

2000

Nationalpreis der Deutschen Nationalstiftung

## Hinweise zur Benutzung des Findbuches

Die einzelnen Einträge sind innerhalb der jeweiligen Klassifikationsrubrik des Bestandes in der Abfolge der Archivsignatur aufgeführt.

Die Einträge sind nach folgendem Schema aufgebaut:

Archivsignatur Indexnummer

Laufzeit bzw. Datierung des Bandes

Titel des Bandes

Enthält-Vermerk mit kurzer Beschreibung des Inhalts

Verweise

Zugangsregelungen

Umfang

Die Archivsignatur kennzeichnet den Aufbewahrungsort der Bände und muss daher bei Bestellungen zur Einsicht angegeben werden.

Obwohl generell keine gesperrten Bestände in den Archiven der Robert-Havemann-Gesellschaft e. V. vorhanden sind, sind einige Ausnahmen zu beachten. Ein Vermerk in der letzten Zeile gibt an, ob der Aktenband gesperrt ist, nur nach Rücksprache eingesehen werden darf oder ob bestimmte Nutzungsrechte zu beachten sind.

Ist kein Eintrag vorhanden, unterliegt die Einsicht keinerlei Einschränkungen.

Beim Sachindex wurden verwandte und gleichartige Inhalte nicht über das ganze

Register verstreut, sondern unter Sammelbegriffen zusammengefasst.

Zitierweise: RHG/SEI Bandnummer.

Ergänzende Anmerkungen der Bearbeiterin in den Enthältvermerken zu den einzelnen Bänden sind in eckige Klammern gesetzt.

## Abkürzungsverzeichnis

Ab. Archivbox Abt. Abteilung

AfNS Amt für Nationale Sicherheit

AG Arbeitsgruppe

AGM Arbeitsgruppe des Ministers (des MfS)

Apr. April
Art. Artikel
Ast. Außenstelle
Aug. August
Bd. Band
Bde. Bände

BStU Bundesbeauftragte(r) für die Unterlagen des Staatssicherheitsdienstes der ehemaligen

DDR

BV Bezirksverwaltung (des MfS)

bzw. beziehungsweise

CSSR Tschechoslowakische Sozialistische Republik

DDR Deutsche Demokratische Republik

Dez. Dezember

e.V. eingetragener Verein

ev. evangelisch Feb./Febr. Februar

FDJ Freie Deutsche Jugend GÜST Grenzübergangsstelle

HA Hauptabteilung Hg. Herausgeber

IAEA International Atomic Energy Agency

IM Inoffizieller Mitarbeiter

IPPNW International Physicians for the Prevention of Nuclear War

Jan. Januar

JHS Juristische Hochschule (des MfS)

Mdl Ministerium des Innern

MfS Ministerium für Staatssicherheit

Nov. November
Nr. Nummer
O. Ordner
o. D. ohne Datum
o. O. ohne Ort
o. T. ohne Titel
Okt. Oktober

OPK Operative Personenkontrolle

OV Operativer Vorgang

publ. publiziert

SED Sozialistische Einheitspartei Deutschlands

Sep./Sept. September

u. a. unter anderem / und andere(s)UNO United Nations Organization

v. a. vor allem v. vom/von

VEB Volkseigener Betrieb WBA Wohnbezirksausschuss

ZAIG Zentrale Auswertungs- und Informationsgruppe (des MfS)

ZK Zentralkomitee

ZMA Zentrale Materialablage (des MfS)



## 1. Persönliche Unterlagen / Korrespondenz

1

SEI 001 1984 - 1990

#### Kalender, Notizbuch

- Notizbuch mit Eintragungen zu Veranstaltungen 1984-1988
- Taschenkalender v. 1989, mit Notizen, v. a. zu Aktivitäten im Neuen Forum, bis Mai 1990
- Wandkalender mit Eintragungen, 23.10. 16.12.1989 Enthält auch: Telefonverzeichnis, o. D. 1 Bd.

2

## SEI 002

1987 - 1996

#### Korrespondenz

Briefe von und an Jutta und Eberhard Seidel, darunter:

- J. Seidel an Manfred Stolpe, Betreff: Verhaftungen im Januar 1988, Berlin, 31.1.1987
- Probst der Ev. Kirche in Berlin-Brandenburg: Übersendung des vollständigen Textes eines Interviews, von M. Stolpe am 23.12.1988 der westdeutschen Zeitung "Die Welt" gegeben, das Anlass für schmähende Kommentare in DDR-Zeitungen war, Berlin, 11.1.1989
- J. Seidel, Entwurf einer Wahleingabe, Betreff: Kritik an der Informationspolitik in der DDR, o. D. [1989]
- J. Seidel an Magistrat von Berlin, Abt. Gesundheitswesen, Betreff: Anerkennung als Fachzahnärztin, Berlin, 26.6.1990
- Horst Eberhard Richter an J. Seidel, Betreff: Stasi-Berichte über Telefonate H.-E. Richters, Gießen, 15.2.1994
- Briefwechsel zwischen J. Seidel und Gabriele Kleiner, Betreff: Repressalien gegen G. Kleiner in der DDR, mit biografischen Aufzeichnungen und einem Vortragsmanuskript von G. Kleiner, Berlin, 10/1996, 1 Bd.

## 2. Arbeitsunterlagen / Thematische Materialsammlungen

## 2.1. Opposition der DDR

3

SEI 003 1982 - 1985

#### Frauen für den Frieden Ost-Berlin (1)

- 1. Eingaben, Mitteilungen, Anträge, darunter:
- Gemeinsame Eingabe von 150 Frauen an Staatsratsvorsitzenden Erich Honecker, Betreff: Wehrdienstgesetz und Wehrpflicht für Frauen, Berlin, 12.10.1982
- Mitteilung von Jutta Seidel an das Wehrbezirkskommando Berlin, Betreff: Wehrdienstverweigerung, Berlin, 17.10.1983
- Eingabe der Frauen für den Frieden Halle an Staatsratsvorsitzenden E. Honecker, Betreff: Inhaftierung von Bärbel Bohley und Ulrike Poppe, Halle, 12/1983
- Eingabe der Frauen für den Frieden Berlin an die Bundessynode Greifswald, Betreff: Kritik an einem veröffentlichten Friedensbekenntnis einer Delegation des Friedensrates, der auch Manfred Stolpe als Vertreter der Ev. Kirche angehörte, Berlin, 20.9.1984:
- 2. Unterlagen zu Veranstaltungen, darunter:
- Texte zum 1. Nachtgebet der Frauen am 23.5.1984 in der Erlöserkirche in Berlin unter dem Motto "Kommt, lasst uns klagen, es ist an der Zeit. Wir müssen schreien, sonst hört man uns nicht"
- Konzeption, Auswertung u. a. zur Friedenswerkstatt 1984;
- 3. Einzelne Dokumente, darunter:
- Rundbrief: Ein Jahr danach. Denkst Du auch noch an Tschernobyl? April 1987
- Traudel Kulikowski: Ich wollte dabei sein ... Ein Erfahrungsbericht über die Mitarbeit bei den "Frauen für den Frieden" in der DDR, in: "Kirche im Sozialismus", Nr. 4/1985 1 Bd.

4

SEI 004 1983 - 1998

### Frauen für den Frieden Ost-Berlin (2)

- 1. Korrespondenz (1991-1998), darunter:
- Briefe von Ulrike Poppe an Jutta Seidel, Betreff: Veranstaltung der Ev. Akademie Berlin-Brandenburg "Das ganz Normale tun? Die Ostberliner Frauen für den Frieden diskutieren über ihre Erfahrungen nach 15. Jahren" am 19.11.1997, Berlin 23.9. und 29.10.1997
- Beate Harembski-Henning/Elke Westendorff an Jutta Seidel, Betreff: Einladung zum Treffen der Frauen für den Frieden Berlin am 20.6.1998, Berlin, 18.5.1998
- Irena Kukutz an J. Seidel, Betreff: Treffen der Frauengruppe am Vortag, Berlin, 21.6.1998:
- 2. Arbeitsunterlagen, darunter:
- Notizheft von Jutta Seidel
- Überblick über rechtliche Möglichkeiten, um in die Persönlichkeitssphäre des einzelnen Bürgers eingreifen zu können, o. D.
- Karikaturen, Buchauszüge, Gedichte, Liedtexte, Zeitungsartikel 1 Bd.

5

3

SEI 005

1982 - 1988

## Unabhängige Friedensbewegung der DDR (1)

- 1. Appelle, Erklärungen, Offene Briefe, darunter:
- Appell: Wir hungern nach Abrüstung Fasten für das Leben, Paris, 28.4.1983
- Offener Brief von Bürgern aus der DDR, Bundesrepublik Deutschland, Niederlande, Belgien, England, Italien an die Botschaften und Völker der UdSSR und USA [Forderung nach Stopp der Aufrüstungsspirale], Ost-Berlin, 4.11.1983
- Brief an die Unterzeichner des Prager Aufrufs [Unterstützung der Forderung nach Auflösung der Militärblöcke und Schaffung einer europäischen Friedensordnung], Ost-Berlin, 8.6.1985;
- Materialien zu Friedensdekaden 1982-1984 und zu Friedenswerkstätten 1982 und 1985:
- 3. Unterlagen zu Treffen von "Frieden konkret" 1986 und 1988 1 Bd.

6

SEI 006 1982 - 1989

#### Unabhängige Friedensbewegung der DDR (2)

- 1. Einzelne Dokumente, darunter:
- Briefe des Mobilen Friedensseminars in Mecklenburg, Betreff: Beteiligung am Olof-Palme-Friedensmarsch, Vipperow, 9. und 10.8.1987
- Materialien der Ökumenischen Versammlung, zu persönlichen Friedensverträgen, zum Sozialen Friedensdienst u. a.;
- 2. Unterlagen der Ev. Kirche in der DDR, darunter:
- Superintendent Dietrich Mendt: Ihr seid das Salz der Erde, Vortrag am 25.4.1987 auf der 9. Synode Berlin-Brandenburg
- Schnellinformation des Bundes der Ev. Kirchen in der DDR zu den Verhaftungen in der Berliner Umwelt-Bibliothek, 4.12.1987
- Erklärung des Bischofs der Ev. Kirche Berlin-Brandenburg, Gottfried Forck, zu den Verhaftungen am Rande der offiziellen Gedenkdemonstration für Rosa Luxemburg und Karl Liebknecht, 21.1.1988
- Materialien zum Treffen Erich Honeckers mit Landesbischof Dr. Werner Leich am 3.3.1988
- Erklärung kirchlicher Mitarbeiter in Berlin zum 40. Jahrestag der Verkündung der UNO-Menschenrechte, 8.12.1988
- Schnellinformation des Bundes des Ev. Kirchen in der DDR zum Gespräch zwischen W. Leich und Egon Krenz am 19.10.1989, 19.10.1989 1 Bd.

7

**SEI 007** 

1983 - 1989

#### Verschiedene Unterlagen, DDR-Opposition

- 1. Materialsammlung: Konkret für den Frieden, 1.-3.3.1985, Schwerin;
- 2. Materialien aus der Initiative Frieden und Menschenrechte und Initiativgruppe Absage an Praxis und Prinzip der Abgrenzung, darunter: Eingabe an den XI. Parteitag der SED, 2.4.1986;
- 3. Appelle, Mitteilungen und Erklärungen, darunter:
- Tschernobyl wirkt überall. Appell aus der unabhängigen Friedens- und Ökologiebewegung und anderer betroffener Bürger an die Regierung und Bevölkerung der DDR, 1986
- Konzeption Kontakttelefon (Entwurf), 31.5.1988
- Koordinierungsausschuss des Arbeitskreises Solidarische Kirche/Initiative Frieden und Menschenrechte: Protesterklärung [Zensur von Kirchenzeitungen], 11.7.1988;
- 4. Kirchentag von Unten: Ankündigung, Fliegende Papiere 1-5, 7;
- 5. Einzelne Dokumente unterschiedlichen Inhalts, darunter:
- Rüdiger Rosenthal: Anklage und Zähneknirschen. Für Michael Blumhagen, Gedicht, 1983
- Deutsch-sowjetischer Nichtangriffspakt vom 23.8.1939, Abschrift
- Die Grünen im Bundestag, Brief an Staatsratsvorsitzenden Erich Honecker, Betreff: Freilassung von Bürgern der DDR aus Berlin, Jena, Halle, Erfurt, Cottbus, Bonn/Berlin, 31.10.1983, mit Auflistung von Inhaftierten
- Eingabe von Ingrid Fröhlich, Erika Drees u. a. an den Botschafter der CSSR in der DDR, Betreff: Verhaftungen in Prag, Stendal, 24.2.1989
- Weltraumrüstung. Fünf Studien zum Thema, Hans-Jürgen Misselwitz, Sebastian Pflugbeil (Hg.), 1986
   Bd.

8

**SEI 008** 

1989 - 1990

#### Kommunalwahl 1989

- 1. Materialien aus Oppositionsgruppen, darunter:
- Initiativgruppe Absage an Praxis und Prinzip der Abgrenzung: Ein Brief an die Christen in der DDR und ihre Gemeindevertreter zu den Kommunalwahlen 1989, 15.2.1989
- Mitglieder verschiedener Gruppen in Ost-Berlin: Öffentliche Stellungnahme zu den Kommunalwahlen 1989, o. D.;
- 2. Unterlagen aus dem WBA 26 in Berlin-Mitte:
- Korrespondenz, Ankündigung, Plakat zur Vorstellung der Kandidaten der Nationalen Front und handschriftl. Notizen zu einer Wahlversammlung im Vorfeld der Wahl
- Korrespondenz und Protokolle von Versammlungen des WBA 26/27 sowie des Hauses Sophienstraße 18 und 18a im Nachfeld der Kommunalwahl
- Text einer Eingabe an den Nationalrat der Nationalen Front, ohne Absender, Betreff: Abweichung des veröffentlichten Wahlergebnisses vom Auszählungsergebnis im Stimmbezirk 26 des Wahlkreises 6 in Berlin-Mitte, Berlin, 19.6.1989
   1 Bd.

## 2.2. Bürgerbewegung, Revolution 1989/90

**SEI 009** 

1989 - 1990

#### Neues Forum (1)

- 1. Unterlagen zur Gründung und zur Anmeldung des Neuen Forums, darunter:
- Brief von Jutta Seidel und Bärbel Bohley an das Ministerium des Innern (MdI), Berlin, 19.9.1989, Kopie,
- Brief von Jens Reich und Sebastian Pflugbeil an den Stadtrat für Inneres Berlin, Hoffmann, zur Anmeldung des Neuen Forums auf Berliner Ebene, Berlin, 19.9.1989, Abschrift
- Vorladung des MdI an J. Seidel v. 25.9.1989
- Unterschriftenlisten zum Gründungsaufruf des Neuen Forums aus Berlin und Potsdam, u. a. mit den Unterschriften von Schauspielern aus dem Deutschen Theater, o. D. [1989]
- Beitrittserklärung aus Berlin, 9.11.1989
- Staatliche Anerkennung des Neuen Forums (Kopie), 31.1.1990

10

9

**SEI 010** 

Sep. - Nov. 1989

#### Neues Forum (2)

Briefe von und an Jutta und Eberhard Seidel, v. a. Zustimmung zum Neuen Forum, Suche nach Informationen und Kontakten zum Aufbau des Neuen Forums, Berichte über eigene erste Aktivitäten, u. a. aus Arendsee, Bad Salzungen, Berlin, Cottbus, Dresden, Erfurt, Hennigsdorf, Karl-Marx-Stadt, Leipzig, Luckenwalde, Oelsnitz/Vogtl., Oranienburg, Potsdam, Prerow, Rießen, Senftenberg, Woldegk und aus Litauen, den Niederlanden und der Bundesrepublik, darunter:

- Jenny Gröllmann und Ulrich Mühe an J. Seidel, Betreff: Unterstützung des Neuen Forums, Berlin, 7.10.1989
- J. Seidel an Jutta Wachowiak, Betreff: Demonstration am 4.11.1989, Berlin, 14.10.1989, mit Antwort (Kopien)
- Jochen Laufer, Übersendung von Überlegungen zur Formulierung von Leitsätzen für das Neue Forum, Berlin, 15.10.1989
- Michael Wagner an J. und E. Seidel, Betreff: Aufbau des Neuen Forums in Kieselbach, mit Materialien zu einzelnen Veranstaltungen und Aktivitäten, Kieselbach, 28.10., 3. 11. und 20.11.1989
- H. Handschak an E. Seidel, Übersendung der Erklärung der Teilnehmer der XIV. Senftenberger Fortbildungstagung für Ärzte, Zahnärzte, Apotheker und Psychologen, Senftenberg, 7.11.1989
- Telegramm von Sajudis (Erneuerungsbewegung Litauens), Betreff: Wünsche für "Erfolg beim Zerstören der bolschewistischen Mauern", Vilnius/Litauen, 12.11.1989 1 Bd.

11

**SEI 011** 

Dez. 1989 - Feb. 1990

#### Neues Forum (3)

- 1. Briefe von und an Jutta und Eberhard Seidel und weitere Mitbegründer des Neuen Forums, v. a. Zustimmung zum Neuen Forum, Suche nach Informationen und Kontakten zum Aufbau des Neuen Forums, Berichte über eigene erste Aktivitäten, u. a. aus Berlin, Biesenthal, Eilenburg, Frankfurt/Oder, Karstädt, Lauscha, Oelsnitz/Vogtl., Rostock, Saßnitz, Zossen sowie aus Frankreich und der Bundesrepublik, darunter:
- Eberhard Brecht an den Vorstand der SDP und die Sprecher des Neuen Forums, Betreff: Wiedervereinigung, Quedlinburg, 12.12.1989
- Andreas Sinakowski an J. Seidel, Betreff: Aufbau einer Bibliothek für das Neue Forum, West-Berlin, 14.12.1989
- Telegramm an Christine und Sebastian Pflugbeil von "Omnibus für direkte Demokratie", Betreff: Antrag auf Mitgliedschaft im Neuen Forum, Düsseldorf, o. D.;

2. Kontaktadressen

1 Bd.

12

## **SEI 012**

Sep. 1989 - Jan. 1990

#### Neues Forum (4)

- 1. Aufrufe, Erklärungen und Mitteilungen des Neuen Forums, darunter:
- Gründungsaufruf, 10.9.1989
- Sprechererklärung zur Mitteilung des Ministers des Innern zur Ablehnung des Antrages auf Zulassung des Neuen Forums als Vereinigung, 22.9.1989
- Brief an die Unterstützer des Neuen Forums, 1.10.1989, mit handschriftl. Entwurf von Bärbel Bohley
- Appell von Kontaktpersonen des Neuen Forums in Leipzig auf Provokationen und Gewalt in der politischen Auseinandersetzung zu verzichten, Leipzig, 4.10.1989
- Pressemitteilung zu einem Gespräch zwischen dem Mitglied des ZK der SED, Günter Schabowski und den Mitgliedern des Neuen Forums Sebastian Pflugbeil und Jens Reich, 26.10.1989
- Eine Auskunft über Biermann, von Bärbel Bohley hergestelltes Flugblatt, verteilt auf der Demonstration am 4.11.1989 in Ost-Berlin
- Erklärung zum Entwurf des Reisegesetzes, 6.11.1989
- Bürgerinitiative Neues Forum Leinefelde: Zur Lage (Forderung nach einer Volksabstimmung zu verschiedenen Punkten, u. a.: Auflösung der Nationalen Front, Schaffung eines Verfassungsgerichts), 7.11.1989
- Atomteststopp jetzt! Erklärung von Sebastian Pflugbeil für das Neue Forum, 22.11.1989
- Beiträge aus Leitzkau und Stendal zur Debatte um den Charakter des Neuen Forums: Bürgerbewegung oder Partei?, 11/1989
- Neues Forum Berlin zur Bildung eines gemeinsamen deutschen Staates, 18.12.1989
- Mit Fantasie gegen Stasi und Nasi, Aufruf des Neuen Forums Berlin zur Demonstration am 15. Januar 1990 vor der Zentrale des MfS in Berlin-Lichtenberg;
- 2. ADN-Meldungen zum Neuen Forum, 12/1989;
- 3. Material zum Verein "Kinder von Tschernobyl";
- Konzeptionelle Texte zur Reformierung der DDR
   Bd.

1989 - 1995

#### Neues Forum (5)

- 1. Unterlagen aus einzelnen Gruppen und Arbeitsgemeinschaften des Neuen Forums: Neues Forum Berlin-Mitte, Neues Forum Hoyerswerda, Neues Forum an der Humboldt-Universität, Freunde des Neuen Forum West-Berlin, Ärzte, Psychologen und Schwestern im Neuen Forum:
- 2. Information Nr. 7/1989 der SED zum Neuen Forum;
- 3. Materialien zum Treffen mit Walter Momper im Atelier von Bärbel Bohley am 29.10.1989: Rede von W. Momper am 20.10.1989 und Regierungserklärung v. 26.10.1989;
- 4. Unterlagen zu Auseinandersetzungen um den Fortbestand des Neuen Forums, darunter: Erklärung zum Austritt aus dem Neuen Forum von Jutta und Eberhard Seidel, Berlin, 29.1.1995

1 Bd.

14

13

SEI 014 1989

#### Neues Forum (6)

Info-Blätter verschiedener regionaler Gruppen und Verbände des Neuen Forums, darunter:

"Aufbruch. Mitteilungsblatt des Neuen Forums Dresden", "Neues Forum Schwerin", "neues forum", Info-Blatt des Neuen Forums

1 Bd

15

#### **SEI 015**

Jan. - März 1990

## Zentraler Runder Tisch, AG Sicherheit (1)

Unterlagen aus der Tätigkeit Jutta Seidels in der Arbeitsgruppe Sicherheit:

- Bescheinigung für Jutta Seidel zur Freistellung von der Arbeit für die Tätigkeit am Runden Tisch, 23.1.1990, mit Beschluss des Ministerrates zur Unterstützung der Arbeit des Runden Tisches v. 21.12.1989
- Notizen zu Sitzungen der Arbeitsgruppe, 19.1.1990 9.3.1990
- Festlegungsprotokolle und Anträge zu den Sitzungen der Arbeitsgruppe, 11.1.1990 7.3.1990
- Abschlussbericht der Arbeitsgruppe "Auflösung des Amtes für Nationale Sicherheit der DDR" des Zentralen Runden Tisches, o. D.
- Bericht der Arbeitsgruppe Sicherheit vor dem Zentralen Runden Tisch der DDR, Berichterstatter: Werner Fischer, 12.3.1990
- Briefe an Vertreter des Neuen Forums mit Hinweisen auf die Tätigkeit des MfS bzw. AfNS, die an Jutta Seidel weitergeleitet wurden, 1/1990 2/1990 Enthält auch: Aktennotiz über eine Beratung der Kontaktgruppe am 1.12.1989 als Vorbereitung für die Gespräche am Runden Tisch am 7.12.1989 1 Bd.

Nov. 1989 - März 1990

## Zentraler Runder Tisch, AG Sicherheit (2)

Unterlagen aus der Tätigkeit Jutta Seidels in der Arbeitsgruppe Sicherheit:

- Berichte zur Auflösung des MfS bzw. des AfNS und zur inneren Sicherheit an den Zentralen Runden Tisch
- Beschlussvorlagen, Stellungnahmen und Anträge der AG Sicherheit und anderer zum Schwerpunkt Auflösung des MfS/AfNS für den Zentralen Runden Tisch
- Informationen, Mitteilungen und Hinweise zur Auflösung des MfS bzw. AfNS in der gesamten DDR aus Bürgerkomitees, Bürgerbewegungen und von staatlichen Stellen 1 Bd.

17

16

## **SEI 017**

Jan. - Feb. 1990

## Zentraler Runder Tisch, AG Wahlgesetz

Unterlagen aus der Tätigkeit Eberhard Seidels in der Arbeitsgruppe Wahlgesetz, darunter:

- Übersicht der Mitglieder
- Sitzungsprotokolle
- Beschlussvorlagen und Erklärungen der AG für den Zentralen Runden Tisch
- Materialien zum Entwurf des Parteien- und Vereinigungsgesetzes
- Anmeldung von Vertretern des Neuen Forums für die Wahlkommission der DDR, 15.2.1990

1 Bd.

Sep. 1989 - Sep. 1990

## **Revolution 1989/90 (1)**

Sammlung von 1989/90 in der DDR kursierenden Aufrufen, Erklärungen, Offenen Briefen und Mitteilungen, darunter:

- Sammlung von Erklärungen und Offenen Briefen aus dem Gesundheitswesen (St. Hedwig Krankenhaus Berlin, 40 Ärzte und 140 Schwestern des Kreises Ilmenau, Zentralklinik für Psychiatrie und Neurologie "Wilhelm Griesinger" Berlin, Charité Berlin u. a.)
- Brief aus Weimar an die Mitglieder und Vorstände der CDU, 10.9.1989
- Resolution der Rockmusiker, Jazzmusiker, Liedermacher und Schlagersänger, 18.9.1989
- Offener Brief der Kunsthochschule Berlin an den 1. Sekretär des FDJ-Zentralrates, 26.9.1989.
- Carl von Ossietzky ein deutscher Jakobiner, vervielfältigter Auszug aus der Ansprache von Manfred Gerlach, Vorsitzender der LDPD, auf einer Veranstaltung aus Anlass des 100. Geburtstages von C. v. Ossietzky, Quelle: "Der Morgen" v. 30.9./1.10.1989
- Offener Brief der "Frauen für Veränderung" Erfurt, 2.10.1989
- Willenserklärung von Gewerkschaftsmitgliedern des Zentralinstituts für Molekularbiologie, 6.10.1989
- Offener Brief der FDJ-Kreisleitung der Humboldt-Universität Berlin an die Mitglieder der Kreisleitungsorganisation, 9.10.1989
- Resolution des Dresdener Schauspiels, 9.10.1989
- Resolution aus dem VEB Robotron Vertrieb Berlin Betriebsmittelbau. 13.10.1989
- Offener Brief aus dem Union Verlag und der Union Druckerei an den Vorsitzenden des Staatsrates, 19.10.1989
- Erklärung der Dresdener Philharmonie und Brief an Kulturminister Hans-Joachim Hoffmann, 25./26.10.1989
- Erklärung von Uwe Kolbe, 10/1989
- Offener Brief des Kreises "Eltern mehrfach-schwerstbehinderter Kinder", 1.11.1989
- Satire-Flugblatt: Werte Bürger! Mitteilung über die Aushändigung der personenbezogenen Stasi-Akten nach der Wiedervereinigung, 9/1990 Enthält auch:

Anwesenheitsliste: Antistasigruppen und Bürgerkomitees, 12.1.1990 1 Bd.

19

**SEI 019** 

Sep. - Dez. 1989

#### **Revolution 1989/90 (2)**

- 1. Gründungsaufrufe und Erklärungen folgender Bürgerbewegungen und neuer Parteien: SDP, Demokratie Jetzt, Demokratischer Aufbruch und Vereinigte Linke;
- 2. Materialien der Ev. Kirchen zu den Entwicklungen im Herbst 1989;
- 3. Konzepte des Forschungsprojektes "Philosophische Fragen der Erarbeitung einer Konzeption des modernen Sozialismus" an der Humboldt-Universität zu Berlin, Sektion Marxistische-leninistische Philosophie;
- 4. Publikationen zu den Übergriffen am 7. und 8.10.1989 in Ost-Berlin:
- Tage und Nächte nach dem 7. Oktober 1989 in Berlin/DDR. Gedächtnisprotokolle von Verhafteten, Stadtjugendpfarramt Berlin/Kontakttelefongruppe (Hg.), Okt. 1989
- Ich zeige an. Berichte von Betroffenen zu den Ereignissen am 7. und 8. Oktober 1989 in Berlin, Manfred Butzmann (Hg.), Okt. 1989 1 Bd.

18

## 2.3. Ärzte für den Frieden / IPPNW

#### 2.3.1. Ärzte für den Frieden

20

SEI 020 1983 - 1989

#### Ärzte für den Frieden Ost-Berlin (1)

u.a.

- Chronologie "Ärzte für den Frieden" Berlin für den Zeitraum 1983-1987, o. D.
- Aufruf, Einladungen zu Veranstaltungen, Gedächtnisprotokoll zu einem Gespräch mit Uhrig, der DDR-Sektion der IPPNW, o. D.
- Materialien zur Ausstellung "`Aktion T 4´ 1939 bis 1945 Vernichtung `lebensunwerten Lebens'", 30.4. 18.5.1989 in Görlitz
- Materialzusammenstellung von Jutta Seidel zu Aktivitäten der in unabhängigen Kreisen organisierten Ärzte: u. a. im Samisdat vom Arbeitskreis "Ärzte für den Frieden Berlin" herausgegebene Informationshefte, Berichterstattung in "Die Kirche", 1987
- Berichterstattung in der DDR-Presse zur IPPNW international und zur DDR-Sektion, 1983-1985

1 Bd.

21

## **SEI 021**

1985 - 1989

## Ärzte für den Frieden Ost-Berlin (2)

- 1. Manuskripte von Jutta und Eberhard Seidel, darunter:
- E. Seidel: Die internationalen Beziehungen in der IPPNW, Vortrag auf dem Kongress in Nijmegen, 25.11.1989
- E. Seidel: Berichte über Veranstaltungen der "Ärzte für den Frieden Berlin" am 9.1.1986 und 3.12.1987, für "Die Kirche", mit Manuskripten zum Gemeindeabend am 3.12.1987
- E. Seidel: Medizinische Folgen einer Atombombenexplosion, Vortrag in Leipzig, 16.1.1988
- E. Seidel/Jürgen Lossow: Atomwaffenfreie Zonen in Mitteleuropa Ein Beitrag zur Vertrauensbildung zwischen den Völkern und zur Verminderung der Kriegsgefahr, 1988
- J. Seidel: Vortrag o. T. [Herbst 1989 in der DDR], 1989;
- 2. Manuskripte und Korrespondenz von Erika und Ludwig Drees, darunter:
- E. Drees: Sind wir friedensfähig? 25.6.1985
- L. Drees: Wer sind wir selbst in diesen Herausforderungen? Referat auf der Ökumenischen Versammlung in Dresden, 13.2.1988, mit Material zu einzelnen Arbeitsgruppen
- E. Drees an Kurt Hager, Betreff: Forderungen zur Demokratisierung der DDR, Stendal, 4.5.1987, mit Antwort von Klaus Heuer aus der Abteilung Staats- und Rechtsfragen im ZK der SED v. 3.7.1987
- Briefwechsel von E. Drees mit Dritten und Gedächtnisprotokoll eines Gesprächs zur Arbeit der IPPNW im Bezirk Magdeburg, 5/1987 8/1987
- Briefe von E. Drees zu den Relegationen an der EOS "Carl v. Ossietzky" in Berlin-Pankow, 28.1.1989

1 Bd.

**SEI 022** 1986 - 1989

Ärzte für den Frieden Ost-Berlin (3)

- 1. Manuskripte, darunter:
- Karl Bonhoeffer: Die politische Verantwortung des Arztes für den Frieden, Vortrag in der Berliner Sophiengemeinde, 25.10.1986
- Hartmut M. Hanauske-Abel: Der Nürnberger Ärzteprozess 1946: Vergangene Zukunft?, Vortrag in Köln am 10.11.1986
- Hartmut M. Hanauske-Abel: Medizin unter dem Nationalsozialismus, 1.9.1986
- Rainer Postrach/Detlef Ebert: Thesen zur gegenwärtigen Entwicklung einer neuen politischen Demokratie, Manuskript, 1/1987
- Karl Bonhoeffer: Bei jedem dieser Schläge ..., Vermerk: "Charité-Vortrag", o. D.
- 2. Im Samisdat vom Arbeitskreis "Ärzte für den Frieden Berlin" herausgegebenes Informationsheft mit Vorträgen von Benno Müller-Hill, Jos Weerts und Hartmut M. Hanauske-Abel zur Rolle von Ärzten und Wissenschaftlern im Nationalsozialismus, gehalten am 20.11, und 21.11.1988 in der Französischen Friedrichstadtkirche in Berlin 1 Bd.

23

**SEI 023** 

1983 - 1987

#### Ärzte für den Frieden Ost-Berlin (4)

Korrespondenz an und von Jutta und Eberhard Seidel, darunter:

- Schriftwechsel zwischen E. Seidel und Moritz Mebel, Vorsitzender des Komitees "Ärzte der DDR zur Verhütung eines Nuklearkrieges", Sektion der IPPNW, Betreff: Mitgliedschaft E. Seidels in der IPPNW und Unterschriftensammlung zum Amsterdamer Appell, 11/1983
- E. Seidel an H. Trenckmann, Chefredakteur der "Zeitschrift für die gesamte Innere Medizin und ihre Grenzgebiete", Betreff: Vorschlag für Ausgaben zu den Schwerpunkten Innere Militärmedizin und Ärzte für den Frieden, Berlin, 4.2.1985, mit ablehnender Antwort v. 28.2.1985
- E. Seidel an E. Tschassow und B. Lown, Betreff: Glückwunsch zur Verleihung des Friedensnobelpreises an die IPPNW, Berlin, 31.10.1985
- Briefwechsel zur Aufnahme von J. und E. Seidel in die DDR-Sektion der IPPNW, 30.10.1986 - 5.1.1987, mit Mitgliedskarten
- Briefwechsel mit verschiedenen Stellen zur Teilnahme von J. Seidel am VII. Weltkongress in Moskau, 28.5. - 1.6.1987, 1/1987-5/1987
- Briefwechsel mit verschiedenen Stellen zur Teilnahme von J. und E. Seidel am 7. Medizinischen Kongress zur Verhinderung eines Atomkrieges in Essen, 6.11 -8.11.1987, 6/1987-10/1987
- Briefwechsel zu Beiträgen über die IPPNW-Sektion der DDR in "Die Kirche", 20.11. -1.12.1987, mit Manuskript des Beitrages von E. Seidel 1 Bd.

22

24

12

SEI 024 1988

#### Ärzte für den Frieden Ost-Berlin (5)

Korrespondenz an und von Jutta und Eberhard Seidel, darunter:

- E. Seidel an Redaktion "Humanitas", Betreff: Übersendung eines Manuskripts "Diskussionsnachmittag der Berliner Ärzte gegen den Atomkrieg", Berlin, 1/1988, mit positiver, dann negativer Antwort
- Briefwechsel mit verschiedenen Stellen zur Teilnahme von E. Seidel am VIII. Weltkongress in Montreal, 2.6. 6.6.1988, 3/1988-5/1988
- Briefwechsel mit verschiedenen Stellen zur Teilnahme von J. und E. Seidel am 4. Europäischen Symposium in Basel, Strassbourg, Bonn und Rotterdam (Rhein-Schifffahrt), 7/1988 11/1988
- E. Seidel an die Zentralstelle für Auslandsdienstreisen beim Ministerium für Gesundheitswesen, Betreff: Übersendung des Sofortberichts zur Dienstreise anlässlich des 4. Europäischen Symposiums, 25.10.1988, mit Merkblatt: Hinweise für die Anfertigung des Sofortberichtes
- Korrespondenz zur Relegation von Schülern der Carl von Ossietzky Oberschule Berlin-Pankow: Eingabe von E. Seidel an die Ministerin für Volksbildung, Margot Honecker, o. D., mit Antwort aus dem Ministerium für Volksbildung, 17.11.1988; Briefwechsel zwischen Jos M. P. Weerts (IPPNW Niederlande) und Moritz Mebel sowie zwischen Karl Bonhoeffer, Dachau und M. Mebel, 11/1988 12/1988 1 Bd.

25

SEI 025 1986 - 1990

#### Ärzte für den Frieden Ost-Berlin (6)

- 1. Korrespondenz an und von Jutta und Eberhard Seidel sowie Dritter, darunter:
- E. Seidel an G. Anders, Betreff: Auseinandersetzung um die Teilnahme E. Seidels am Symposium "Medizin Faschismus Krieg" in Weimar und Erfurt, 17.11. 20.11.1988, 16.1.1989
- Zuschriften nach Erscheinen von E. Seidels Artikel "Kein Anlass für ausgeruhtes Richtigdenken" in "Die Kirche" vom 6.11.1988, 3/1989
- E. Seidel an Redaktion "Humanitas", Betreff: Übersendung seines Berichtes über die Tagung "Ich weiß von der Schuld der Gleichgültigkeit. Ärzte in sozialer Verantwortung", 2.6. 4.6.1989 in Berlin, 31.7.1989
- Briefwechsel zwischen E. Seidel und Saim Balmukow, IPPNW UdSSR, Betreff: Balmukows Vortrag auf der 1. Nationalen Konferenz der IPPNW in Moskau über die Auswirkungen der ständigen Atomtests in Semipalatinsk auf die Gesundheit der Bevölkerung, Berlin und Alma-Ata, 5.9. und 15.11.1989;
- 2. Korrespondenz von Sonja Schröter, 1986-1988, darunter:
- Briefe zur Erlangung der Mitgliedschaft S. Schröters in der IPPNW, 11/1986 12/1986
- Brief zu organisatorischen Vorbereitungen des Symposiums "Das Schicksal der Medizin im Faschismus" in Erfurt, 17.11. 20.11.1988, o. D. 1 Bd.

26

SEI 026 1978 - 1988

#### Ärzte für den Frieden Ost-Berlin (7)

Thematische Materialsammlungen zu den Schwerpunkten:

- Wirkung von Atomwaffen Einsatz von Ärzten für die Verhinderung eines Atomkrieges
- Gefahren der friedlichen Nutzung von Atomenergie Reaktorkatastrophe von Tschernobyl
- Zivilschutz Katastrophenmedizin
  1 Bd.

SEI 027

1982 - 1990

## Ärzte für den Frieden Ost-Berlin (8)

1. Grundsatzdokumente der IPPNW, darunter: Statut, Grundsätze, Medizinische Verordnung zur Verhütung eines Atomkrieges, Berliner Erklärung, 1986-1990;

- 2. Dokumente der DDR-Sektion der IPPNW, darunter: Erklärungen, Chronik der Aktivitäten 1986-1987, Brief der DDR-Sektion an Ministerpräsident Hans Modrow, Betreff: Forderungen an die Regierung zum Abbau der Atomwaffen, zur Abrüstung, zu Friedensforschung und -erziehung, 5.1.1990;
- 3. Berichte und Redemanuskripte von in unabhängigen Kreisen organisierten Ärzten zu Versammlungen einzelner DDR-Bezirkskomitees der IPPNW, darunter: Potsdam, Magdeburg, Erfurt, Halle und Berlin, 1987;
- 4. Unterlagen der IPPNW-Sektion der Bundesrepublik Deutschland, darunter: Liste der Mandatsträger der Sektion, Mitgliederliste der Berliner Ärzteinitiative gegen Atomenergie, Satzung, Versammlungsprotokolle, Mitteilungen an die Mitglieder, Offene Briefe, Erklärungen, Aufrufe, Briefe an Jutta Seidel, 1982-1989

  1 Bd.

28

27

SEI 028 1985

#### Ärzte für den Frieden Ost-Berlin (9)

Unterlagen zum V. Weltkongress der IPPNW in Budapest/Ungarn, 28.6 - 1.7.1985: Programm, Reden, Grußadressen und Aufrufe 1 Bd

29

SEI 029 1986 - 1987

#### Ärzte für den Frieden Ost-Berlin (10)

- Unterlagen zum VI. Weltkongress der IPPNW in Köln, 29.5. 1.6.1986: Programm, Teilnehmerliste, Reden, Vorträge und Grußadressen
- Unterlagen zum 3. Europäischen Symposium der IPPNW in Prag, 12.-15.11.1987:
   Papiere des Arbeitskreises 3: Ost-West-Zusammenarbeit auf dem Gebiete der Medizin

1 Bd.

**SEI 030** 

1987 - 1988

#### Ärzte für den Frieden Ost-Berlin (11)

1. Unterlagen zum 7. nationalen Kongress der IPPNW-Sektion der Bundesrepublik Deutschland in Essen, 6.11. - 8.11.1987, darunter:

- Jutta Seidel: Bericht zum Kongress, vorgestellt am 8.1.1988, Manuskript
- Horst Eberhard Richter: Was heißt Neues Denken? Eröffnungsrede auf dem 7. Kongress in Essen, 6.11.1987
- Jutta Seidel: Aus der Bedrohung zum Handeln Der 7. Medizinische Kongress zur Verhütung eines Atomkrieges der IPPNW-Sektion der BRD, Essen, 6. bis 8.11.1987, publ. in: "Zeitschrift für Klinische Medizin, 43 (1988), Heft 18, Manuskript, gedruckte Belege, Korrespondenz und Bestellungen des Sonderdruckes;
- 2. Unterlagen zum VIII. Weltkongress der IPPNW in Montreal/Kanada, 2.6. 6.6.1988:
- Erklärung von Eberhard Seidel als Mitglied der Gruppe Ärzte für den Frieden Berlin, o. D.
- Erklärung des Internationalen Rates der IPPNW: Ein moralischer Imperativ für das nukleare Zeitalter, 2.6.1988;
- 3. Unterlagen zum Internationalen Symposium europäischer Sektionen der IPPNW "Das Schicksal der Medizin im Faschismus" in Erfurt und Weimar, 17.11. -20.11.1988: Programm, handschriftl. Aufzeichnungen 1 Bd.

31

**SEI 031** 1988 - 1989

#### Ärzte für den Frieden Ost-Berlin (12)

Unterlagen zur Tagung "Ich weiß von der Schuld der Gleichgültigkeit. Ärzte in sozialer Verantwortung" in Berlin, 2.6. - 4.6.1989:

Einladung, Programm, Berichte zum Verlauf, Brief der Teilnehmer an den Vorsitzenden der DDR-Sektion der IPPNW, M. Mebel, Betreff: Vorschläge für Veränderungen in der DDR-Sektion, Berlin, 3.6.1989, Unterlagen zur Vorbereitung, Berichterstattung in der Ost- und Westpresse, Dokumentation einer Debatte zu Christa Wolfs "Störfall" in "spectrum", 1988 1 Bd.

32

SEI 032 1989

#### Ärzte für den Frieden Ost-Berlin (13)

Unterlagen zur Tagung "Ich weiß von der Schuld der Gleichgültigkeit. Ärzte in sozialer Verantwortung" in Berlin, 2.6. - 4.6.1989:

Zusammenstellung von Materialien der Tagung, mit Manuskripten, u. a.:

- Jens Reich: Gewalttäter unter der Tarnkappe Strahlenwirkungen in der lebenden Zelle
- Sebastian Pflugbeil: Schlafen wir auf der sicheren Seite? Anfragen an die Einschätzung des Strahlenrisikos
- Christoph Ziemer: Die paradoxe Logik unserer Vorurteile
- Dorothea Stolle/Christian Nattermann: Neues Denken im Atomzeitalter
- Ulrike Neumann/Helmut Krause: Zwischen alten Armeenormen und neuer Militärdoktrin

1 Bd.

30

1989

#### Ärzte für den Frieden Ost-Berlin (14)

Unterlagen zur Tagung "Ich weiß von der Schuld der Gleichgültigkeit. Ärzte in sozialer Verantwortung" in Berlin, 2.6. - 4.6.1989: Unterlagen zur Anmeldung und Teilnehmer-

1 Bd.

## 2.3.2. Ärzte in sozialer Verantwortung - DDR-Sektion der IPPNW, ab 1990

34

33

**SEI 034** 

Okt. 1989 - März 1990

#### Ärzte in sozialer Verantwortung - DDR-Sektion der IPPNW (1)

Briefe mit Kritik an der DDR-Sektion, Rücktrittsforderungen an das Präsidium und andere Amtsträger, Debatte zur Satzung 1 Bd.

35

**SEI 035** 

Feb. - Juni 1990

#### Ärzte in sozialer Verantwortung - DDR-Sektion der IPPNW (2)

Unterlagen zur ersten landesweiten Mitgliederversammlung der IPPNW am 16.6.1990 in Berlin, darunter:

- Einladung der DDR-Sektion der IPPNW, 4/1990
- Brief von Eberhard Seidel zur Vorbereitung der Versammlung, Berlin, 8.5.1990
- Kandidatenvorschläge für den Vorstand
- Verlaufs- und Beschlussprotokoll
- Erklärungen zum Verbleib bzw. zum Austritt aus der IPPNW
- Materialien der Sektion der Bundesrepublik bezüglich der Vereinigung der beiden deutschen Staaten und der Sektionen der IPPNW
- Berichte und Presseerklärung zur Versammlung 1 Bd.

36

**SEI 036** 

Juni - Okt. 1990

#### Ärzte in sozialer Verantwortung - DDR-Sektion der IPPNW (3)

Schriftgut der Geschäftsführung, darunter:

- Unterlagen zur Registrierung als Verein, Satzung
- Adress- und Telefonlisten
- Mitteilungen der Geschäftsführerin Jutta Seidel an die Mitglieder, Korrespondenz zwischen Geschäftsführung und Bezirks- bzw. Regionalgruppen, Korrespondenz des Vorsitzenden Jens Reich mit verschiedenen Personen, Betreff: Übernahme des Schriftguts und verschiedener Arbeitsmittel aus dem Sekretariat der DDR-Sektion der **IPPNW**
- Presseerklärungen
- Ankündigungen und Korrespondenz zu Kongressen und Veranstaltungen

SEI 037-040

1988 - 1991

Ärzte in sozialer Verantwortung - DDR-Sektion der IPPNW (4) - (7)

Mitgliederlisten

(4) SEI 037: 11/1990-3/1991

(5) SEI 038: 1988, mit Liste: Kreisvertreter IPPNW

(6) SEI 039: 1990 (7) SEI 040: 11/1990

4 Bde.

38

37

**SEI 041** 

Juni 1990 - Jan. 1991

## Ärzte in sozialer Verantwortung - DDR-Sektion der IPPNW (8)

Unterlagen der Tätigkeit des Vorstands:

- Einladungen und Protokolle zu Vorstandssitzungen
- Protokolle gemeinsamer Vorstandsitzungen der deutschen IPPNW-Sektionen
- Arbeitsunterlagen, darunter: Informationen über regionale Aktivitäten, Schriftgut zur Vorbereitung des Zusammenschlusses der beiden deutschen Sektionen, Schriftwechsel mit dem Zentralbüro in Boston

1 Bd.

39

**SEI 042** 

Juni 1990 - März 1991

#### Ärzte in sozialer Verantwortung - DDR-Sektion der IPPNW (9)

Korrespondenz an und vom Vorstand der DDR-Sektion der IPPNW:

- 1. Briefe an Jens Reich mit Reaktionen zur Wahl als Vorsitzender der DDR-Sektion der IPPNW, darunter:
- Karl Bonhoeffer, Telegramm an Jens Reich, Betreff: Glückwünsche zur Wahl als Vorsitzender der DDR-Sektion, Augsburg, 20.6.1990
- Ulrich Gottstein, Betreff: Glückwünsche, Frankfurt/Main, 20.6.1990;
- 2. Zuschriften mit Vorschlägen zur Arbeit der neuen DDR-Sektion, Berichte über regionale Aktivitäten und Kongresse, Beitritts- und Austrittserklärungen, Einladungen zu Vorträgen, Übersendung von Aufrufen, Unterschriftensammlungen und Briefwechseln Dritter, darunter:
- Hans-Joachim Bergmann, Betreff: Austritt aus der IPPNW, Berlin, 24.6.1990
- Axel Nischwitz, Betreff: Übersendung eines Aufrufes von Peter Stosiek (Neues Forum Görlitz): Unsere Revolution ist steckengeblieben! Görlitz, 10.7.1990
- Briefwechsel mit Henning Mothes, Betreff: Unterstützung eines Europäischen Studententreffens, 28.3. 1.4.1991 in Rostock
- Christian Keßner, Betreff: Aktivitäten in der Region Pirna/Sebnitz, Lohmen, 6.3.1991;
- Mitteilungen des Vorstands bzw. der Geschäftsführung an die Mitglieder
   Bd.

40

**SEI 043** 

Jan. - März 1991

#### Ärzte in sozialer Verantwortung - DDR-Sektion der IPPNW (10)

Unterlagen zur Mitgliederversammlung der IPPNW am 16.3.1991 in Kassel, darunter: Einladung, Protokoll, Unterlagen der zeitgleich stattfindenden Mitgliederversammlung der Sektion der Bundesrepublik (15.-17.3.1991) und der Vereinigung beider Sektionen unter dem Namen "Deutsche Sektion der IPPNW/Ärzte in sozialer Verantwortung", Mitgliederliste der DDR-Sektion, Stand: 10.2.1991 1 Bd.

## 2.3.3. Deutsche Sektion der IPPNW/Ärzte in sozialer Verantwortung

41

SEI 044

1992 - 1994

#### Deutsche Sektion der IPPNW/Ärzte in sozialer Verantwortung (1)

Unterlagen aus der Vorstandstätigkeit von Jutta und Eberhard Seidel:

- Listen mit Adressen und Telefonnummern
- Chroniken: IPPNW-Sektion in der DDR, IPPNW-Sektion der Bundesrepublik, IPPNW international
- Debatte um weltweite Einsätze der Bundeswehr, 12/1992 1/1993
- Auseinandersetzung um die Kandidatur von Hans-Joachim Sewering zum Präsidenten der World Medical Association und um dessen Wirken im Nationalsozialismus, 1/1993
- Kündigung des stellvertretenen Geschäftsführers und Stellungnahmen verschiedener Vorstandsmitglieder dazu, 12/1993
- Eberhard Seidel: Brief an ostdeutsche IPPNW-Mitglieder, Betreff: Bilanz und Aufforderung zu neuer Initiative, 12/1994 1 Bd.

42

SEI 045 1992 - 1995

## Deutsche Sektion der IPPNW/Ärzte in sozialer Verantwortung (2)

Materialien zum Umgang mit der Staatsnähe der DDR-Sektion der IPPNW und der Zusammenarbeit von Medizinern in der DDR mit dem MfS, darunter:

- Briefe, Aufrufe, Stellungnahmen zu einem Aufruf des Vereins Demokratischer Ärztinnen und Ärzte: "Diskriminierende Maßnahmen und Berufsverbote gegen Ärzte in den neuen Bundesländern", 15.3.1993
- Materialsammlung zur Debatte um die Staatsnähe von DDR-Medizinern, erstellt von Eberhard Seidel, 1.2.1994
- Bericht von Karl Bonhoeffer über seine Beziehungen zur DDR-Sektion in den Jahren 1985-1988, 22.2.1994
- Bericht von Helmut Koch über das Verhältnis der beiden deutschen Sektionen, 24.2.1994
- Klaus-Dieter Müller: Ärzte zwischen Widerstand und Anpassung, Vortrag auf dem Deutschen Ärztetag in Dresden am 5.5.1993
- Sonja Süß: Psychiater im Dienst des MfS, Manuskript, publ. in: Klaus Behnke/Jürgen Fuchs (Hg.): Zersetzung der Seele, Hamburg 1993
   1 Bd.

43

SEI 046 1992 - 2000

#### Deutsche Sektion der IPPNW/Ärzte in sozialer Verantwortung (3)

Sammlung von Studien und Vorträgen zu verschiedenen Schwerpunkten, darunter:

- Horst Eberhard Richter: Abkehr vom Stärkekult. Die neue friedenspolitische Aufgabe der Deutschen, o. D.
- Willy Brandt: Was heißt Sicherheit heute? Rede auf dem IPPNW-Kongress in Berlin, 28.2.1992
- Bernard Lown: Ärzte und die neue Weltordnung, Rede auf dem IPPNW-Kongress in Berlin, 29.2.1992

Enthält auch:

Sebastian Pflugbeil: Ergebnis der bewertenden Durchsicht von Unterlagen des MfS, in denen es um den Einsatz von Röntgengeräten und Radionukliden im Bereich des MfS geht. Gutachten für die BStU, 22.2.2000 1 Bd.

## 2.3.4. Sekretariat der IPPNW, Sektion der DDR, bis 1990

## 2.3.4.1. Tätigkeit der DDR-Sektion der IPPNW

44

SEI 047-048

1986 - 1989

#### DDR-Sektion IPPNW - Mitgliederkartei (1) - (2)

- Karten mit Beitrittserklärungen, in alphabetischer Reihenfolge
- Belege für Austritte

2 Karteikästen

45

SEI 049

Nov. 1985 - März 1987

DDR-Sektion IPPNW - Anträge auf Mitgliedschaft

46

SEI 050 1982

#### IPPNW - Tätigkeit der DDR-Sektion (1)

- 1. Unterlagen zur Gründung, darunter:
- Wort der Ärzte. Erklärung des Komitees "Ärzte zur Verhütung eines Nuklearkrieges", 31.8.1982
- Generalsekretariat der medizinisch-wissenschaftlichen Gesellschaftswissenschaften: Konzeption und Maßnahmeplan zur Konstituierung eines DDR-Komitees der Ärzte gegen den Atomkrieg, o. D.
- Briefe an Hans Röding, Betreff: Zustimmung zu seinem Vorschlag, in der DDR ein Komitee "Ärzte zur Verhütung eines Nuklearkrieges" zu gründen und Angebot zur Mitarbeit, 7/1982 9/1982
- Übersendung von Willenserklärungen und Grußadressen ärztlicher Kollektive, mit denen sie der Gründung des Komitees und der Politik der DDR zustimmen, 8/1982 9/1982;
- Aktenvermerke, Mitteilungen, Materialien der IPPNW
   Bd.

47

SEI 051 1983

#### IPPNW - Tätigkeit der DDR-Sektion (2)

Berichte, Mitteilungen, Informationen, Korrespondenz, Stellungnahmen, Übersichten, darunter:

- Arbeitsplan und Tätigkeitsbericht für 1983
- Positionspapier zur Tätigkeit des Komitees "Ärzte zur Verhütung eines Nuklearkrieges", 31.1.1983
- Christian Jenssen: Diskussionsbeitrag. Beratung der Arbeitsgruppe Christliche Kreise beim Nationalrat der Nationalen Front, 13.10.1983
- Unterlagen zu Finanzangelegenheiten
- Aufruf der Internationalen Ärzte zur Beendigung des atomaren Rüstungswettlaufs (Amsterdamer Appell), mit Materialien zur Publikation und zur Organisation einer Unterschriftensammlung

1 Bd.

1984 - 1986

#### IPPNW - Tätigkeit der DDR-Sektion (3)

Berichte, Mitteilungen, Informationen, Korrespondenz, Stellungnahmen, Übersichten,

- Arbeitspläne und Tätigkeitsbericht für 1984 und 1985
- Darstellung der Tätigkeit der IPPNW international, o. D.
- Thomas Speck: Bericht über das Treffen mit einer niederländischen Studentendelegation in der Sektion Wirtschaftswissenschaften [der Humboldt-Universität] am 13.4.1984
- Telegramme des Vorsitzenden der DDR-Sektion der IPPNW, Moritz Mebel, an Michail Gorbatschow und Ronald Reagan, Betreff: Teststopp für Atomwaffen, 1985
- Unterlagen zur Herausgabe des "Bulletin", 1986
- Übersichten: Mitglieder in den Bezirken
- Unterlagen zu Finanzangelegenheiten

1 Bd.

49

**SEI 053** 

1987 - 1990

#### IPPNW - Tätigkeit der DDR-Sektion (4)

Berichte, Mitteilungen, Informationen, Korrespondenz, Stellungnahmen, Übersichten,

- Chronik der Aktivitäten der DDR-Sektion für den Zeitraum vom Juni 1986 bis Mai 1987, o. D.
- Positionen, Ergebnisse und Fakten der Arbeit der DDR-Sektion der IPPNW seit Oktober 1986, 22.9.1987
- Tätigkeitsberichte für 1988 und 1989
- Arbeitsplan für 1989
- Materialien zur IPPNW-Kampagne "CEASE-Fire `88 Stop Nuclear Testing", 2/1989
- "CEASE-Fire `89". Aktivitäten der DDR-Sektion der IPPNW, 9/1989
- Unterlagen zur Beratung von Präsidium, Vorsitzenden der Bezirkskomitees und Mitgliedern des Plenums zur aktuellen Situation der DDR-Sektion am 5.1.1990 Enthält auch: Undatierte Vortragstexte verschiedener Mitglieder, darunter: Otto Prokop, Thomas Speck 1 Bd.

50

**SEI 054** 

1983 - 1988

#### DDR-Sektion IPPNW - Sitzungen (1)

Einladungen, Tagesordnungen, Korrespondenz, Vortragstexte, Stellungnahmen, Anwesenheitslisten und handschriftl. Aufzeichnungen zu Sitzungen und Tagungen verschiedener Gremien der der DDR-Sektion: Komitee-Sitzung am 23.9.1983, Leitungssitzung am 10.10.1984, Präsidiumssitzung am 16.12.1987, Beratung der Vorsitzenden der Bezirkskomitees am 29.1.1988, Präsidiumssitzung am 10.2.1988, Öffentliche Tagung der DDR-Sektion und des Bezirkskomitees Dresden am 5.4.1988 1 Bd.

48

#### DDR-Sektion IPPNW - Sitzungen (2)

Einladungen, Tagesordnungen, Korrespondenz, Vortragstexte, Stellungnahmen, Anwesenheitslisten und handschriftl. Aufzeichnungen zu Sitzungen und Tagungen verschiedener Gremien der der DDR-Sektion: Öffentliche Tagung der DDR-Sektion und des Bezirkskomitees Frankfurt/Oder am 20.4.1989, Präsidiumssitzung am 26.9.1989, Beratung des Präsidiums und der Vorsitzenden der Bezirkskomitees am 3.11.1989 1 Bd.

52

51

**SEI 056** 1990

#### DDR-Sektion IPPNW - Sitzungen (3)

Einladungen, Tagesordnungen, Korrespondenz, Vortragstexte, Stellungnahmen, Anwesenheitslisten und handschriftl. Aufzeichnungen zu Sitzungen und Tagungen verschiedener Gremien der der DDR-Sektion: Beratung des Präsidiums und der Vorsitzenden der Bezirkskomitees sowie von Mitgliedern des Plenums am 5.1.1990, Präsidiumssitzung am 8.3.1990, Beratung des Präsidiums und der Vorsitzenden der Bezirkskomitees am 31.3.1990 1 Bd.

53

**SEI 057** 1987 - 1988

#### **DDR-Sektion IPPNW - Bezirkskomitees**

- 1. Unterlagen zum Bezirkskomitee Berlin, darunter:
- Tätigkeitsberichte für den Zeitraum von Oktober bis Dezember 1986 und von Januar bis Juni 1987
- Anfragen der Zollverwaltung der DDR wegen der Einfuhr von Fachzeitschriften aus der Bunderepublik an Privatpersonen in der DDR, 1987
- Sitzungsunterlagen, 1987
- Beschwerden wegen mangelnder Informationen, fehlender Einladungen zu Mitgliederversammlungen und der Praxis der Reisevergaben zu Kongressen ins Ausland
- Schriftverkehr wegen der Eingabe von Eberhard Seidel an die Ministerin für Volksbildung, Margot Honecker, zu den Relegierungen an der Carl von Ossietzky Schule in Berlin-Pankow;
- 2. Unterlagen zum Bezirkskomitee Erfurt, darunter:
- Korrespondenz zur Nominierung von Mitgliedern, 1987
- Briefwechsel mit Thomas Schröter, Weimar, zur Organisation von IPPNW-Konzerten, 1987-1988
- Anfrage zum Symposium "Das Schicksal der Medizin im Faschismus" in Erfurt 1988 1 Bd.

54

**SEI 058** 

1984 - 1989

# DDR-Sektion IPPNW - Sektion der Bundesrepublik Deutschland

Korrespondenz, Aktenvermerke über Gespräche und Berichte zu Kontakten zwischen den beiden deutschen Sektionen der IPPNW, darunter:

- Briefwechsel zwischen der DDR-Sektion und der Sektion der Bundesrepublik zur Absage eines Treffens am 21.10.1984, weil die Teilnehmer aus der Bundesrepublik nach einschlägigen Erfahrungen Horst Eberhard Richters beim Grenzübertritt um eine ungehinderte Ein- und Ausreise baten, 5.7.1984 7.11.1984
- Korrespondenz, Aktenvermerke und Berichte zu Treffen der deutschen Sektionen am 13.4.1985 in Ost-Berlin, am 15.11.1986 in Bielefeld und am 29./30.3.1989 in Frankfurt/Main
- Bericht über eine Dienstreise am 29.11.1984 nach Berlin-West zum Benefiz-Konzert
- Briefwechsel zur Verteilung des "Rundbriefes" der Sektion der Bundesrepublik in der DDR, 27.7.1987 25.8.1987
- Briefwechsel zwischen Karl Bonhoeffer und Moritz Mebel, Betreff: Feindbilddiskussion, Dachau, 5.7.1988 und Berlin, 12.8.1988 1 Bd.

55

**SEI 059** 

1982 - 1983

#### **DDR-Sektion IPPNW - Friedensrat der DDR**

Korrespondenz, Aktennotizen und Informationen zur Zusammenarbeit, darunter:

- Aktennotizen über die turnusmäßigen Informationsgespräche zwischen DDR-Sektion und Friedensrat
- Informationen und Einladungen des Friedensrates zu Veranstaltungen und Beratungen
- Formblatt für Reisen als Mitglied offizieller Delegationen, leere Blätter mit Briefkopf des Friedensrates

1 Bd.

56

**SEI 060** 

1989 - 1990

# DDR-Sektion IPPNW - Arbeitsgruppe "Uranerzbergbau"

Protokolle, Mitteilungen, Korrespondenz, Berichte, thematische Arbeitsunterlagen, darunter:

- Kurzprotokoll zur Bildung der Arbeitsgruppe am 18.4.1990 in Karl-Marx-Stadt
- Mitteilungen und Berichte der DDR-Sektion der IPPNW an die Internationale Kommission zur Untersuchung der Folgen der Kernwaffenproduktion auf Gesundheit und Umwelt
- Materialien zur Geschichte des Erzbergbaus Wismut
   1 Bd

# 2.3.4.2. Korrespondenz der DDR-Sektion der IPPNW

57

**SEI 061** 

Okt. 1982 - Apr. 1983

# **DDR-Sektion IPPNW - Korrespondenz (1)**

Briefe an und von Vertretern der DDR-Sektion, überwiegend zur Mitarbeit in der DDR-Sektion und Übersendung von zustimmenden Erklärungen und Willensbekundungen von Ärztekollektiven zur Politik der DDR und zu Vorschlägen des Warschauer Vertrages

1 Bd.

Mai - Dez. 1983

### DDR-Sektion IPPNW - Korrespondenz (2)

Briefe an und von Vertretern der DDR-Sektion, überwiegend zur Mitarbeit in der DDR-Sektion und Übersendung von zustimmenden Willensbekundungen von Ärztekollektiven zur Politik der DDR sowie Protesterklärungen gegen die Stationierung von Atomwaffen in Westeuropa; Einladungen zu Vorträgen und Beratungen; Berichte von Reisen

1 Bd.

59

58

**SEI 063** 

1984 - 1985

### DDR-Sektion IPPNW - Korrespondenz (3)

Briefe an und von Vertretern der DDR-Sektion, v. a. zu folgenden Schwerpunkten:

- Korrespondenz und Unterschriften zum Aufruf der Internationalen Ärzte zur Beendigung des atomaren Rüstungswettlaufs von 1983 (Amsterdamer Appell), darunter vom Direktor des Diakonischen Werkes der Ev. Kirchen in der DDR, 4.1.1984, und vom Vipperower Friedenskreis, 12.1.1984
- Anfragen nach und Versendung von Informationsmaterialien der IPPNW 1 Bd.

60

**SEI 064** 

1986 - 1990

### DDR-Sektion IPPNW - Korrespondenz (4)

Briefe an und von Vertretern der DDR-Sektion, v. a. zu folgenden Schwerpunkten: zustimmende Willensbekundungen von Ärztekollektiven zur Politik der DDR, Anfragen nach Informationsmaterialien und Referenten, Einladungen zu diversen Veranstaltungen, Mitteilungen über regionale IPPNW-Aktivitäten, ab 1990 Aktivitäten zur Abrüstung, darunter:

- Heide Schorlemmer an Moritz Mebel, Betreff: Behinderung der Wittenberger IPPNW-Gruppe durch das Hallenser Bezirkskomitee, Wittenberge, 25.4.1989
- Moritz Mebel an die Abgeordneten der am 18.3.1990 gewählten Volkskammer, Betreff: Forderung nach gesetzlichen Regelungen für ein Verbot der Stationierung von Atomwaffen auf dem Gebiet der DDR und nach Abschaffung der Wehrpflicht, Berlin, 31.3.1990, mit Antworten verschiedener Abgeordneter 1 Bd.

61

**SEI 065** 

Sep. 1983 - Juli 1986

### **DDR-Sektion IPPNW - Korrespondenz (5)**

Briefwechsel mit Vertretern unabhängiger Ärztekreise und Friedensgruppen, Pfarrern und ev. Kirchgemeinden, darunter:

- 1. Briefwechsel wegen abgelehnter Mitgliedschaften einzelner Ärzte (Thomas Schröter aus Halle, Eberhard Seidel aus Berlin, Axel Nischwitz aus Görlitz u. a.);
- 2. Bitten um Zusendung von Informationsmaterialien der IPPNW;
- 3. Briefwechsel zu Versuchen der Zusammenarbeit durch Ärztekreise und Friedensgruppen, darunter:
- Arbeitskreis "Christliche Mediziner in sozialer Verantwortung" im Ev. Kirchenkreis Halle, Thomas Schröter, Halle, ab 6.10.1984
- Bärbel Bohley, Frauen für den Frieden Berlin, ab 26.2.1985
- Eberhard Seidel, Ärzte für den Frieden Berlin, ab 1.11.1985 1 Bd.

1982 - 1990

### **DDR-Sektion IPPNW - Korrespondenz (6)**

Schriftverkehr mit dem Ministerium für Gesundheitswesen, darunter: Mitteilungen, Übersendung von Informationsmaterialien, finanzielle Anträge, Einholen von Zustimmungen bei Einreisen aus der Bundesrepublik zu Veranstaltungen und Treffen der DDR-Sektion bzw. bei Freistellungen für Reisen ins Ausland 1 Bd.

# 2.3.4.3. Veranstaltungen der DDR-Sektion der IPPNW

63

62

**SEI 067** 

1983 - 1984

### **DDR-Sektion IPPNW - Veranstaltungen (1)**

Einladungen, Ablaufpläne, Redemanuskripte, Schriftgut zur organisatorischen Vorbereitung u. a. zu folgenden Veranstaltungen des Komitees der Ärzte zur Verhinderung eines Nuklearkrieges:

- Meeting gegen einen Nuklearkrieg am 11.11.1983 in Bad Berka, Veranstaltung zum Auftakt der Unterschriftensammlung unter den Aufruf der Internationalen Ärzte zur Beendigung des atomaren Rüstungswettlaufs (Amsterdamer Appell)

- Friedensmeeting am 10.4.1984 in Berlin, Veranstaltung zum Abschluss der Unterschriftensammlung unter den Aufruf der Internationalen Ärzte zur Beendigung des atomaren Rüstungswettlaufs

1 Bd.

64

**SEI 068** 

1984 - 1985

#### DDR-Sektion IPPNW - Veranstaltungen (2)

Einladungen, Zu- und Absagen, Ablaufpläne, Redemanuskripte, Erklärungen, Schriftgut zur organisatorischen Vorbereitung, Anwesenheitslisten, Zeitungsberichte u. a. zu folgenden Veranstaltungen des Komitees der Ärzte zur Verhinderung eines Nuklearkrieges:

- Friedensmeeting am 31.10.1984 in Berlin, Veranstaltung zur Unterstützung der Initiativen der UdSSR hinsichtlich der friedlichen Nutzung des Weltraums
- Friedensmeeting am 8.2.1985 in Halle 1 Bd.

65

**SEI 069** 1986

### DDR-Sektion IPPNW - Veranstaltungen (3)

Einladungen, Zu- und Absagen, Ablaufpläne, Redemanuskripte, Schriftgut zur organisatorischen Vorbereitung, Anwesenheitslisten, Zeitungsberichte u. a. zu folgenden Veranstaltungen des Komitees der Ärzte zur Verhinderung eines Nuklearkrieges:

- Meeting am 10.4.1986 in Neubrandenburg
- Meeting am 26.6.1986 in Berlin
- 1 Bd.

1987

### DDR-Sektion IPPNW - Veranstaltungen (4)

Einladungen, Zu- und Absagen, Ablaufpläne, Redemanuskripte, Schriftgut zur organisatorischen Vorbereitung, Anwesenheitslisten, Zeitungsberichte u. a. zu folgenden Veranstaltungen des Komitees der Ärzte zur Verhinderung eines Nuklearkrieges:

- Gedenkkonzert zu Ehren Olof Palmes am 26.2.1987 in Berlin
- IPPNW-Konzert am 9.3.1987 in Schwerin
- Olof-Palme-Friedensmarsch, 1.9. 19.9.1987 in der DDR
- Internationaler Ärztetag für den Frieden am 2.10.1987 in Leipzig 1 Bd.

67

66

**SEI 071** 

1988 - 1989

# **DDR-Sektion IPPNW - Veranstaltungen (5)**

Einladungen, Zu- und Absagen, Ablaufpläne, Redemanuskripte, Schriftgut zur organisatorischen Vorbereitung, Anwesenheitslisten, Korrespondenz, Zeitungsberichte u. a. zu folgenden Veranstaltungen des Komitees der Ärzte zur Verhinderung eines Nuklearkrieges:

- IPPNW-Konzert am 6.7.1988 in Dresden
- Schriftsteller und Ärzte: Stoppt die Kernwaffentests, Veranstaltung am 4.8.1988 in Berlin
- Friedensforum im Rahmen der V. Zentralen Konferenz der Studenten und jungen Wissenschaftler am 3.2.1989 in Dresden
- Friedensmeeting am 31.8.1989 in Neubrandenburg 1 Bd.

# 2.3.4.4. Kongresse, Symposien, internationale Treffen und Veranstaltungen der IPPNW

68

SEI 072 1983

**IPPNW - Weltkongresse (1)** 

Unterlagen zum III. Weltkongress in Amsterdam, 17.6. - 21.6.1983, darunter: Programm, Schriftwechsel in Vorbereitung des Kongresses 1 Bd.

69

**SEI 073** 

1984

### IPPNW - Weltkongresse (2)

Unterlagen zum IV. Weltkongress in Helsinki, 4.6. - 8.6.1984, darunter: Programm, Tagungsberichte, Aufruf der Teilnehmer, Arbeitsunterlagen zu einzelnen Workshops, Manuskript des Beitrages von Moritz Mebel, Schriftwechsel in Vorbereitung des Kongresses 1 Bd.

SEI 074-076

1985

### IPPNW - Weltkongresse (3) - (5)

Unterlagen zum V. Weltkongress in Budapest, 28.6. - 1.7.1985:

- Programm, Teilnehmerlisten, Berichte von Teilnehmern zum Kongress, Schriftwechsel in Vorbereitung des Kongresses
- Berichte von Mitgliedern der DDR-Delegation zum Kongress und zur Arbeit einzelner Gruppen
- Materialien zu Sitzungen des Internationalen Rates und des Exekutivkomitees der IPPNW w\u00e4hrend des Kongresses
   Bde.

71

70

# SEI 077-079

1986

### IPPNW - Weltkongresse (6) - (8)

Unterlagen zum VI. Weltkongress in Köln, 29.5. - 1.6.1986, darunter:

- Programm
- Schriftgut zur Vorbereitung
- Listen, Korrespondenz und Aktenvermerke zu Kongressteilnehmern der DDR-Sektion, u. a. zur Teilnahme von Michael Büdke als Vertreter des Bundes der Ev. Kirchen in der DDR
- Berichte von Teilnehmern zum Kongress
- Materialien zu einzelnen Workshops und Gesprächskreisen, zum Studentenprogramm, zur Pre-Congress-Tour in der Bundesrepublik und zur Post-Congress-Tour durch einige Städte in der DDR
- Unterlagen zur von der DDR-Sektion gezeigten Rudolf-Virchow-Ausstellung
- Grußbotschaften verschiedener Staatschefs
- thematische Arbeitsunterlagen, u. a. zur Reaktorkatastrophe von Tschernobyl 3 Bde.

72

### **SEI 080**

1987

### IPPNW - Weltkongresse (9)

Unterlagen zum VII. Weltkongress in Moskau, 29.5. - 1.6.1987: Listen und Korrespondenz zu Teilnehmern aus der DDR, Bericht zum Kongress 1 Bd.

73

# SEI 081

1988

### IPPNW - Weltkongresse (10)

Unterlagen zum VIII. Weltkongress in Montreal, 2.6. - 6.6.1988, darunter: Teilnehmerlisten, Korrespondenz zur Vorbereitung und zur Teilnehmerauswahl, u. a. zu Eberhard Seidel und Herbert Loos 1 Bd.

74

### **SEI 082**

1989

# IPPNW - Weltkongresse (11)

Unterlagen zum VII. Weltkongress in Hiroshima, 29.5. - 1.6.1986, darunter: Programm, Teilnehmerlisten, Korrespondenz zur Vorbereitung und zur Teilnehmerauswahl, Dokumente des Kongresses 1 Bd.

1985

# IPPNW - Europäische Symposien (1)

Unterlagen zum 1. Europäischen Symposium in Brüssel, 9.11. - 10.11.1985, darunter: Dokumente zur Auswertung des V. Weltkongresses in Budapest, Programm, Korrespondenz zur Vorbereitung, thematische Arbeitsunterlagen 1 Bd.

76

75

**SEI 084** 

1986

### IPPNW - Europäische Symposien (2)

Unterlagen zum 2. Europäischen Symposium in Madrid, 17.10. - 19.10.1986, darunter: Programm, Berichte von Teilnehmern der DDR-Sektion zum Kongress, Vortragstexte, Materialien einzelner Workshops, Teilnehmerliste 1 Bd.

77

SEI 085 1987

### IPPNW - Europäische Symposien (3)

Unterlagen zum 3. Europäischen Symposium in Prag, 13.11. - 15.11.1987, darunter: Programm, Berichte von Teilnehmern der DDR-Sektion, Vortragstexte, Korrespondenz zur Vorbereitung und zur Teilnehmerauswahl, Informationen, Brief von Michael Bohley an Moritz Mebel, Betreff: Protest gegen die Verweigerung seiner Reise zum Symposium, Halle, 20.11.1987, mit Antwort 1 Bd.

78

**SEI 086** 

1987 - 1989

### IPPNW - Europäische Symposien (4)

- Unterlagen zum 4. Europäischen Symposium (Rheintour: Basel, Strasbourg, Bonn, Rotterdam), 14.10. - 18.10.1987, darunter:

Programm, Berichte von Teilnehmern der DDR-Sektion, Korrespondenz zur Vorbereitung und zur Teilnehmerauswahl, u. a. zur Teilnahme von Thomas Schröter, Vortragstexte, Berichterstattung in der Presse

- Briefwechsel und Beitrag zum Artikel von Eberhard Seidel "Kein Anlass für ausgeruhtes Richtigdenken" in "Die Kirche" vom 6.11.1988, 1/1989 - 2/1989 1 Bd.

79

SEI 087 1990

#### IPPNW - Europäische Symposien (5)

Unterlagen zum 5. Europäischen Symposium in Coventry, 12.9. - 16.9.1990, darunter: Korrespondenz zur Vorbereitung, Programm 1 Bd.

1983 - 1988

### IPPNW - Internationale Beratungen (1)

- Unterlagen zum Treffen der europäischen Gruppe am Rande einer nationalen Konferenz in Rom, 13.3.1983: Tagesordnung, Einladung
- Beratung sozialistischer Länder in der IPPNW in Ost-Berlin, 5./6.5.1986: Programm, Teilnehmerlisten, Korrespondenz, organisatorische Unterlagen
- Beratung europäischer Sektionen in Brüssel, 19./20.3.1988: Bericht, Programm, Korrespondenz, organisatorische Unterlagen, Informationen 1 Bd.

81

80

**SEI 089** 

1988 - 1989

### IPPNW - Internationale Beratungen (2)

- Treffen der Sektionen der DDR und der CSSR mit der Norwegens in Oslo, 9.4. 17.4.1988: Korrespondenz, Berichte der Teilnehmer aus der DDR
- Beratung sozialistischer Länder in der IPPNW in Prag, 12./13.11.1988: Korrespondenz
- Konferenz der sowjetischen IPPNW-Sektion in Moskau, 24./25.4.1989: Korrespondenz

1 Bd.

82

SEI 090 1989

#### IPPNW - Internationale Beratungen (3)

Beratung europäischer Sektionen in Potsdam, 26.5. - 28.5.1989: Programm, Korrespondenz, Teilnehmerlisten, Schriftgut zur organisatorischen Vorbereitung, Finanzunterlagen, Berichterstattung in der DDR-Presse 1 Bd.

83

**SEI 091** 

1989 - 1990

# IPPNW - Internationale Beratungen (4)

- Erfahrungsaustausch zwischen belgischer und DDR-Sektion in Brüssel, 7.12. 11.12.1989: Korrespondenz, Programm, Teilnehmerliste, Bericht
- Erfahrungsaustausch zwischen den Sektionen Schwedens, Großbritanniens und DDR in Hudiksvall, 13.5. 19.5.1990: Korrespondenz, Teilnehmerliste 1 Bd.

84

**SEI 092** 

1983 - 1987

#### IPPNW - Internationale Veranstaltungen und Tagungen (1)

Korrespondenz, Programme, Protokolle, Vortragstexte, Informationen, Berichte zu folgenden Veranstaltungen und Tagungen:

- Vorbereitungstagung am 17.5.1983 und Weltversammlung für Frieden und atomare Abrüstung in Prag, 21.6. 26.6.1983
- II. lateinamerikanisches und I. karibisches medizinisch-stomatologisches Symposium zur Verhütung eines Nuklearkrieges in Havanna, 4.11. 7.11.1986
- Forum mit Repräsentanten der internationalen Ärztebewegung in Ost-Berlin, 3./4.4.1987
- Vom Wettrüsten zum Abrüsten, Kongress der schwedischen Sektion in Stockholm,
   24.9. 27.9.1987

1 Bd.

1987

# IPPNW - Internationale Veranstaltungen und Tagungen (2)

Korrespondenz, Programme, Protokolle, Vortragstexte, Informationen, Berichte zu folgenden Veranstaltungen und Tagungen:

- Veranstaltungswoche "Schritte zu einer Kultur des Friedens" in Stuttgart, 26.10. -30.10.1987
- IPPNW-Benefizkonzert in Frankfurt/Main, 5.11.1987
- Medizinischer Kongress zur Verhinderung eines Atomkrieges in Essen, 6.11. -
- Internationales Treffen von Friedensbewegungen in Warschau, 4.12. 6.12.1987 1 Bd.

86

**SEI 094** 1988

# IPPNW - Internationale Veranstaltungen und Tagungen (3)

Internationales wissenschaftliches Symposium zum Verbot der Kernwaffentests in Las Vegas, 15./16.1.1988: Berichte, Vortragstexte, Informationsmaterialien, Material der DDR-Sektion zur Kampagne zum Stopp von Kernwaffentests "CEASE-Fire `88" 1 Bd.

87

**SEI 095** 1988

### IPPNW - Internationale Veranstaltungen und Tagungen (4)

Internationales Treffen für kernwaffenfreie Zonen in Ost-Berlin, 20.6. - 22.6.1988: Teilnehmerliste, Grußbotschaften, Vortragstexte, Korrespondenz, Übersicht: Vorsitzende der nationalen Sektionen, thematische Beiträge und Forderungen, darunter:

- Eberhard Seidel/Jürgen Lossow: Atomwaffenfreie Zonen in Mitteleuropa Ein Beitrag zur Vertrauensbildung zwischen den Völkern und zur Verhinderung der Kriegsgefahr, 5/1988
- Erika Drees an Hermann Axen, Forderung nach Einrichtung kernkraftwerksfreier Zonen, Stendal, 8.6.1988 1 Bd.

### IPPNW - Internationale Veranstaltungen und Tagungen (5)

Korrespondenz, Programme, Protokolle, Vortragstexte, Informationen, Berichte zu folgenden Veranstaltungen und Tagungen:

- IPPNW-Konzert "Missa Solemnis" in Dresden, 6.7.1988
- Peace-Paddle-Tour in Ungarn, 14.7. 31.7.1988
- Ärztetag für den Frieden in Plzen, 30.9. 1.10.1988
- Veranstaltungswoche "Schritte zu einer Kultur des Friedens" in Stuttgart, 4.11. 9.11.1988
- Internationales wissenschaftliches Symposium "Das Schicksal der Mediziner im Faschismus" in Erfurt, 17.11. 20.11.1988 1 Bd.

89

88

SEI 097 1989

### IPPNW - Internationale Veranstaltungen und Tagungen (6)

Korrespondenz, Programme, Protokolle, Vortragstexte, Informationen, Berichte zu folgenden Veranstaltungen und Tagungen:

- Johannistreffen des Albert-Schweitzer-Archivs in Gunsbach/Frankreich, 10./11.6.1989
- Internationales Symposium "Die Mahnung der Vergangenheit ein Hinweis für das Europa des Friedens" in Polen, 28.8. 1.9.1989 in Auschwitz, 30.8. 1.9.1989 in Krakau
- Jubiläumsveranstaltung der Sektion Niederlande in Nijmegen, 25.11.1989
   1 Bd.

90

SEI 098 1990

### IPPNW - Internationale Veranstaltungen und Tagungen (7)

Korrespondenz, Programme, Protokolle, Vortragstexte, Informationen, Berichte zu folgenden Veranstaltungen und Tagungen:

- IPPNW-Benefizkonzerte in West- und Ost-Berlin, 13./14.1.1990 und Treffen europäischer IPPNW-Vertreter in West-Berlin am 13.1.1990
- Internationaler Kongress für ein Verbot von Kernwaffentests in Alma Ata und Semipalatinsk, 24.5. - 27.5.1990 1 Bd.

91

SEI 099 1987 - 1989

### IPPNW - Internationale Studententreffen und -kongresse (1)

Korrespondenz in Vorbereitung und zur Auswahl der Teilnehmer, Programme, Aktenvermerke, Appelle und Erklärungen, Berichte zu folgenden Veranstaltungen und Tagungen:

- Internationales Studententreffen in Sofia, 28.10. 1.11.1987
- Mitteleuropäisches Studententreffen in Würzburg, 31.3. 2.4.1989
- Europäisches Treffen von Medizinstudenten in Prag, 1.8. 10.8.1989 1 Bd.

-

1989 - 1990

### IPPNW - Internationale Studententreffen und -kongresse (2)

Korrespondenz in Vorbereitung und zur Auswahl der Teilnehmer, Programme, Aktenvermerke, Appelle und Erklärungen, Berichte zu folgenden Veranstaltungen und Tagungen:

- Vorbereitendes internationales Studententreffen zum Internationalen Symposium "Die Mahnung der Vergangenheit ein Hinweis für das Europa des Friedens" in Polen, 25.8. 1.9.1989 in Auschwitz
- 2. Europäischer Studentenkongress in Pécs, 3.4. 7.4.1990
  1 Bd.

93

92

**SEI 101** 

1989 - 1990

# IPPNW - Internationale Studententreffen und -kongresse (3)

Korrespondenz in Vorbereitung und zur Auswahl der Teilnehmer, Programm, Aktenvermerke und Rundbriefe zur "Baltic-Bicycle-Tour", Fahrradtour von Studenten durch neun Ostseeanliegerstaaten, 1.7. - 1.9.1990 1 Bd.

# 2.3.4.5. IPPNW-Zentrales Büro Boston und Europabüro London

94

**SEI 102** 

1982 - 1983

### IPPNW - Zentrales Büro Boston (1)

Mitteilungen, Briefwechsel zum Aufbau und zur Finanzierung der IPPNW, zur Vorbereitung von Kongressen, zu Sitzungen des Internationalen Rates, einzelne Ausgaben von "Report", IPPNW (Hg.)

1 Bd.

95

**SEI 103** 

1983 - 1985

# IPPNW - Zentrales Büro Boston (2)

Mitteilungen, Briefwechsel, Berichte zur Aufnahme des Komitees "Ärzte der DDR zur Verhütung eines Nuklearkrieges" in die IPPNW, zum Haushalt, zur Vor- und Nachbereitung von Kongressen, zu Sitzungen des Internationalen Rates und zu einzelnen Kampagnen der IPPNW 1 Bd.

96

**SEI 104** 

1986 - 1987

# IPPNW - Zentrales Büro Boston (3)

Mitteilungen, Briefwechsel, Berichte, zur Vor- und Nachbereitung von Weltkongressen, zu Sitzungen des Internationalen Rates, zu einzelnen Kampagnen und zum Haushalt der IPPNW 1 Bd.

1983 - 1984

### IPPNW - Europabüro London (1)

Mitteilungen, Briefwechsel, Aktennotizen, Berichte zur Vor- und Nachbereitung von Kongressen und Symposien, zu verschiedenen Kampagnen der IPPNW, Informationen für Mitglieder des Internationalen Rates und für Mitglieder des Europäischen Komitees, einzelne Ausgaben von "IPPNW News", Europäisches Büro der IPPNW (Hg.), darunter: Liste: Ärztinnen und Ärzte in der Volkskammer der DDR, o. D. 1 Bd.

98

**SEI 106** 

1985 - 1986

### IPPNW - Europabüro London (2)

Mitteilungen, Briefwechsel, Aktennotizen, Berichte, zur Vor- und Nachbereitung von Kongressen und Symposien, zu verschiedenen Kampagnen der IPPNW, Informationen für Mitglieder des Internationalen Rates und für Mitglieder des Europäischen Komitees, einzelne Ausgaben von "IPPNW News", Europäisches Büro der IPPNW (Hg.), darunter: Unterlagen zum Besuch des Direktors des Europabüros, Benny Dembitzer, am 3.6.1985 bei Moritz Mebel in Ost-Berlin: Bericht, Aktennotizen und ausgefüllter Antrag auf Einreise in die DDR, mit Stempel "Sofortgenehmigung GÜST" 1 Bd.

# 2.3.4.6. Thematische Unterlagen

99

**SEI 107** 

1987 - 1989

### Studienplan "Medizinische Dimensionen eines Nuklearkrieges"

Konzeptionen zur Umsetzung eines Modell-Lehrprogramms der IPPNW für Studierende der Medizin in der DDR 1 Bd.

100

SEI 108

1986

### Jahresarbeiten

- Astrid Dreißig, Sabine Busch: IPPNW Die Kongresse 1984 in Helsinki und 1985 in Budapest, Jahresarbeit im Fach Politische Ökonomie, 1986
- Andreas Kansy, Carola Prell: Ärzte im Friedenskampf, Jahresarbeit im Fach Marxistisch-leninistische Philosophie, o. D. 1 Bd.

101

SEI 109 1986

# Information zur Reaktorkatastrophe von Tschernobyl

USSR State Committee on the Utilization of Atomic Energy: The Accident at the Chernobyl Nuclear Power Plant and its Consequences. Information compiled for the IAEA Expert's Meeting, 25.-29. August 1986, Vienna, 8/1986 1 Bd.

2.3.4.7. Sonstiges 32

# **2.3.4.7. Sonstiges**

102

**SEI 110** 

ohne Datum

### Unterschriftensammlung

Gebundene Sammlung von Unterschriften: Medizinstudenten gegen Nuklearkrieg, Karl-Marx-Universität Leipzig 1 Bd.

103

SEI 111-112

1986 - 1989

### DDR-Sektion IPPNW - "Bulletin" (1) - (2)

Ärzte der DDR zur Verhütung eines Nuklearkrieges (Hg.)

(1) 111: 1986-1987 (2) 112: 1988-1989

2 Bde.

104

SEI 113-114

Apr. 1982 - Feb. 1987

# DDR-Sektion IPPNW – Pressesammlung (1) - (2)

Zeitungsartikel zu Aktivitäten der IPPNW, im Besonderen zur DDR-Sektion aus DDR-Zeitungen und -Zeitschriften

(1) 113: 4/1982 - 1/1984 (2) 114: 4/1984 - 2/1987

2 Bde.

# 2.4. Forschungsprojekt "MfS und IPPNW"

# 2.4.1. Unterlagen der eigenen Forschungstätigkeit

105

**SEI 115** 

1993 - 1997

### Forschungsprojekt "MfS und IPPNW" (1)

- 1. Unterlagen zur Recherche in Archiven:
- Antrag zum Forschungsprojekt "Einfluss des MfS auf die IPPNW" und Briefwechsel mit der BStU, Auskunft über ermittelte Klarnamen, 1993-1994
- Unterlagen zur Akteneinsicht im Bundesarchiv, 1996-1997;
- 2. Rechercheunterlagen, darunter:
- Übersicht: Eingesehene MfS-Aktenvorgänge
- Aufzeichnungen und Notizen
- Listen: Gremienvertreter der IPPNW-Sektion in der DDR
- Karteikarten und Auflistungen von IM-Vorgängen (MfS-Kopien)
- Reiseberichte von Veranstaltungen der IPPNW in West-Berlin 1984 und Amsterdam 1989
- Michael Büdke/Thomas Schröter: Konzept eines Beitrages zum Forschungsprojekt "IPPNW und MfS", 1994

1 Bd.

1993 - 1996

### Forschungsprojekt "MfS und IPPNW" (2)

- Einwilligungserklärungen von verschiedenen Personen zur Einsicht in ihre MfS-Akten, z. T. mit Korrespondenz, 1993-1994
- Bestätigungen über den Erhalt von Duplikaten der BStU, 1993-1996

107

**SEI 117** 

1990 - 1995

### Forschungsprojekt "MfS und IPPNW" (3)

Rechercheunterlagen:

- Bericht der Sachverständigenkommission zur Prüfung der von der Illustrierten "Stern" erhobenen Vorwürfe und Anschuldigungen gegen die Nervenklinik Waldheim bzw. Dr. Poppe, Tätigkeitszeitraum 22.5. bis 27.6.1990, mit Berichterstattung in der Presse, 1990
- Abschlussbericht der Kommission zur Untersuchung von Missbrauch in der Ost-Berliner Psychiatrie, o. D.
- Gudrun Lewin, I. Goryna, W. Kaufhold: Vergangenheit an der Charité Bewältigt oder kritisch aufgearbeitet? 4.11.1990
- Übersichten: Mitglieder verschiedener Gremien der IPPNW, Reisetätigkeit
- Briefe an Jutta und Eberhard Seidel, Betreff: Zusendungen von Dokumenten für die Forschungstätigkeit (Auszüge aus MfS-Akten, Zeitungsartikel usw.) von Michael Büdke aus Halle, Erika Drees aus Stendal und Lilo Nischwitz aus Görlitz 1 Bd.

108

**SEI 118** 

1986 - 1994

### Forschungsprojekt "MfS und IPPNW" (4)

Materialsammlung zu Heinrich Niemann, darin:

- Debatte in "Berliner Ärzte" Nr. 10/1993 5/1994 mit Beiträgen von Sonja Schröter, H. Niemann, Mariantonius Hofmann, Gunda Maintz, Jutta Seidel
- Auszüge aus MfS-Akten zu H. Niemann, 1986-1987
- Briefwechsel zur Teilnahme von Mitgliedern unabhängiger Ärztekreise aus der DDR am 4. Europäischen Symposium in der Bundesrepublik 1988
- Briefwechsel zur Auseinandersetzung um das Wirken H. Niemanns als Sekretär der DDR-Sektion der IPPNW und seine Eignung als Gesundheitsstadtrat
- Zeitungsartikel und Notizen

1 Bd.

# 2.4.2. Unterlagen der BStU

109

**SEI 119** 

1981 - 1989

# Arbeitspläne und Rapportberichterstattung des MfS

- 1. Arbeitspläne verschiedener Abteilungen des MfS:
- HA XX/1, 1981-1987
- HA XX, 1984-1989
- BV Berlin, Abt. XX, 1985-1989
- 2. Rapportberichterstattung der HA XX über "Pläne, Absichten und Aktivitäten feindlich-negativer Kräfte", 1985-1989

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

1984 - 1989

### Informationen und Berichte des MfS

- 1. MfS-Informationen und Berichte zu Symposien, Meetings und Kongressen der IPPNW, darunter:
- Friedensmeeting, 10.4.1984 in Ost-Berlin
- Bildung von Bezirkskomitees, 1.9.1986
- Veranstaltung der DDR-Sektion zur Vorbereitung auf den VII. Weltkongress in Moskau am 3.4.1987 in Ost-Berlin
- Information über den Aufenthalt des Co-Präsidenten der IPPNW, Prof. Bernhard Lown, in der Hauptstadt der DDR, 2.4.1987 und 4.6.1987
- Symposium "Das Schicksal der Medizin im Faschismus" in Erfurt 1988
- Symposium "Vergangenheitsmahnung Ein Gebot für die friedliche Zusammenarbeit in Europa", 31.8.-1.9.1989 in Oswiecim (Auschwitz)/Polen;
- MfS-Informationen und Berichte zu Veranstaltungen unabhängiger Ärztekreise, da-
- Zusammenkünfte der "Ärzte für den Frieden Berlin", 1986-1989
- Gemeindeabend "Die politische Verantwortung des Arztes für den Frieden" in der Sophiengemeinde Berlin am 25.10.1986
- Treffen des Kreises "Ärzte für den Frieden Berlin" mit Vertretern des Berliner Komitees der IPPNW der DDR am 15.1.1987 in der Sophiengemeinde
- Aufführung des sowjetischen Spielfilms "Briefe eines toten Mannes" am 27.3.1987 im Sowjetischen Kultur- und Informationszentrum
- Tagung "Ich weiß von der Schuld der Gleichgültigkeit Ärzte in sozialer Verantwortung", 2.6.-4.4.1989 in der Stephanus Stiftung Berlin
- Zusammenkünfte des Arbeitskreises "Christliche Mediziner in sozialer Verantwortung Halle" 1989:
- 3. Aktivitäten von Mitgliedern unabhängiger Ärztekreise, darunter:
- Veranstaltung des Friedenskreises der Auferstehungsgemeinde Berlin zur Auswertung des IV. Kongresses der IPPNW in Budapest, 24.2.1986
- Appell "Tschernobyl wirkt überall", 1986
- Auskunftsbericht zum Arbeitskreis "Ärzte für den Frieden" Berlin, 14.12.1988

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

111

### **SEI 121**

1968 - 1989

### MfS-Akten Betroffener (1)

Auszüge aus folgenden Aktenvorgängen:

- OPK "Eminenz", Peter Bickhardt, 1984-1986, MfS-BV Bln./XX/79/85, A-2332/86
- OV "Emotion", Michael Bohley, 1985, MfS AP 44294/92
- OPK "Zahn", Brigitte Getzlaff, 1988-1989, MfS-IV/785/88OPK "Autor", Volker Hofmann, 1988-1989, MfS-VIII/306/88
- OPK "Kastrat", Dankwart Kirchner, 1968, 1985, MfS-XX/93/84
- OPK "Außenseiter", Luise Köhler, 1986-1989, MfS-IV/290/88, A-4486/91
- OPK "Ärzte", Herbert Loos, Ute Geißler, 1987-1989, MfS-XX/802/89
- Karteikarte und Personenakte, Gunda Maintz, 1986-1988, A-35704/92
- Karteikarten, Hans-Joachim Möller, 1985-1989
- OV "Viper", Christian und Christine Nattermann, 1983-1989, MfS-VIII/583/83

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

1987 - 1989

#### MfS-Akten Betroffener (2)

Auszüge aus folgenden Aktenvorgängen:

- OPK "Aktivität", Axel Nischwitz, MfS-XII/1924/88, 1988-1989
- Karteikarten und Auszüge aus MfS-ZMA 10049 sowie MfS-HA XX/AKG 270, Sebastian Pflugbeil, 1987-1989

10.

**RECHTE DRITTER BEACHTEN!** 

113

112

#### **SEI 123**

1977 - 1989

### MfS-Akten Betroffener (3)

Auszüge aus folgenden Aktenvorgängen:

- Karteikarten, OPK "Nerven", Sonja Schröter, 1986-1989, MfS-IX/758/87
- OPK "Meise", Manfred Schulz, 1977-1989
- OPK "Dörthe", Sabine Timm, 1983-1987, MfS-BV Bln.-XV/3143/81
- OPK "Amazone", Ursula Vogt, 1983-1984, MfS-BV Bln.-XX/186/84
- Auszüge aus anonymisierte Akten: OPK "Kumpan", OPK "Medizin", OPK "Radiologe", OPK "Wanderer"

10.

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

114

### **SEI 124**

1979 - 1989

### MfS-Akten Betroffener (4)

Auszüge aus folgenden Aktenvorgängen:

- OV "Trend", Helmut Hartmann, MfS-VIII/405/83, A- BV Halle 4103/86, 1979-1986
- Sachakten zum Arbeitskreis Christliche Mediziner in sozialer Verantwortung, Halle, MfS-BV Halle, Abt. XX 827 und 828, 1983-1989
   1 O.

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

115

### **SEI 125**

1982 - 1987

### IPPNW-Sektion der Bundesrepublik Deutschland

Auszüge aus MfS-Akten zu folgenden Personen:

Till Bastian, Karl Bonhoeffer, Knut Bortfeldt, Ulrich Gottstein, Gertrud Gumlich, Hans-Joachim Kleist, Helmut Koch, Barbara Hövener, Odette Klepper, Horst Eberhard Richter, Roland Scholz

Enthält auch:

- Karteikarten zur Gesamtvereinigung der IPPNW und zu Joseph Weerts
- Informationen zur Friedensbewegung der Bundesrepublik

10.

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

116

### **SEI 126**

1982 - 1987

#### MfS-Akten Inoffizieller Mitarbeiter des MfS (1)

Auszüge aus Aktenvorgängen Inoffizieller Mitarbeiter aus Ost-Berlin, die über Tätigkeit und Kongresse der IPPNW sowie über unabhängige Ärztekreise berichtet haben: "Dr. Baer", Detlef Uhrig, MfS-XV/2311/83, A-7603/91

10.

**RECHTE DRITTER BEACHTEN!** 

1970 - 1989

### MfS-Akten Inoffizieller Mitarbeiter des MfS (2)

Auszüge aus Aktenvorgängen Inoffizieller Mitarbeiter aus Ost-Berlin, die über Tätigkeit und Kongresse der IPPNW sowie über unabhängige Ärztekreise berichtet haben:

- "Dr. Herzberg", Klaus Richter, MfS-XV/2995/72, A-1425/87
- "Chefarzt", Herbert Landmann, MfS-BV Bln-XX/219/86, A-5220/91
- "Georg", Ernst Braun, MfS-XV/1672/73, A-5482/89G
- "Günter", Günter Pasternak, MfS-XV/692/71, A-16868/89
- "Haber", Hans-Dieter Faulhaber, MfS-XV/1711/73, A-16867/89
- "Heinz Werner", Heinz David, MfS-XV/764/67, AIM Bln. 4007/91
- "Jan Curare", H.-J. Schuch, MfS-XV/719/70, AIM Bln. 5408/91
- "Jürgen", Jürgen Runge, MfS-XV/3184/86, A-981/91
- "Jürgen Sauer", Jürgen Lossow, MfS-XV/1646/77, A-8219/91
- "Karl Gustav", Ekkehard Wernicke, MfS- BV Bln-XX/1068/83, A-5879/91
- "Michael Graf", [Klarname nicht ersichtlich], AIM Bln. 6266/91 1 O.

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

118

**SEI 128** 

1976 - 1989

# MfS-Akten Inoffizieller Mitarbeiter des MfS (3)

Auszüge aus Aktenvorgängen Inoffizieller Mitarbeiter aus Ost-Berlin, die über Tätigkeit und Kongresse der IPPNW sowie über unabhängige Ärztekreise berichtet haben:

- "Klara", Kathrin Hennig, MfS-BV Bln-XX/124/88, A-Bln 71/91
- "Neumann", [Klarname nicht ersichtlich], MfS-XV/2973/74, A-8128/91
- "Regine Engel", Karen Reimer, MfS-XV/2890/86, A-1314/88
- "Richard Heinze", Klaus Schäfer, MfS-XII/1504/76, A-4763/91 1 O.

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

119

**SEI 129** 

1976 - 1989

### MfS-Akten Inoffizieller Mitarbeiter des MfS (4)

Auszüge aus Aktenvorgängen Inoffizieller Mitarbeiter aus Ost-Berlin und dem Bezirk Potsdam, die über Tätigkeit und Kongresse der IPPNW sowie über unabhängige Ärztekreise berichtet haben:

- 1. Ost-Berlin:
- "Schubert", Ekkehart Wolf, MfS-XV/1199/76, A-5016/89
- "Walter", Hans Grajetzki, MfS-BV Bln-XX/259/87, A-8205/91;
- 2. Bezirk Potsdam:
- "Christian", Folkert Schröder, MfS-IV/968/76, A-129/91

1 0.

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

1955 - 1989

### MfS-Akten Inoffizieller Mitarbeiter des MfS (5)

Auszüge aus Aktenvorgängen Inoffizieller Mitarbeiter aus dem Bezirk Halle, die über Tätigkeit und Kongresse der IPPNW sowie über unabhängige Ärztekreise berichtet haben:

- "Dr. Reinhardt", Eberhard Danke, MfS-VIII/556/76, AIM 3237/89
- "Bauer", Wolfgang Braun, MfS-VIII/1888/82, Ast. Halle 887
- "Bethune", Ernst Luther, MfS-XIII/1361/60, Ast. Halle 1753
- "Claus Schneider", Claus Drunkenmölle, MfS VIII/616/76, Ast. Halle 891
- "Conny"/"Conny Köwel", Wilfried Kinne, MfS-VIII/1341/76

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

121

**SEI 131** 

1981 - 1989

### MfS-Akten Inoffizieller Mitarbeiter des MfS (6)

Auszüge aus Aktenvorgängen Inoffizieller Mitarbeiter aus dem Bezirk Halle, die über Tätigkeit und Kongresse der IPPNW sowie über unabhängige Ärztekreise berichtet haben:

- "Frank", Jörg Eberhardt, MfS-VIII/392/86
- "Franz", Heribert Ptok, MfS VIII/361/81, Ast. Halle 3891
- "Heinz Röll", Daniel Gerlang, MfS- VIII/1125/83
- "Ralf Sonntag", Roland Heimlich, MfS-XVIII/113/83, Ast. Halle 8843
- "Rechner", MfS-VIII/120/83, Ast. Halle 886

10

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

122

**SEI 132** 

1973 - 1989

### MfS-Akten Inoffizieller Mitarbeiter des MfS (7)

Auszüge aus Aktenvorgängen Inoffizieller Mitarbeiter und Gesellschaftlicher Mitarbeiter aus den Bezirken Halle, Leipzig und Dresden, die über Tätigkeit und Kongresse der IPPNW sowie über unabhängige Ärztekreise berichtet haben:

- 1. IM Halle:
- "Monika Stengel", Elke Redeker, MfS-VIII/773/79
- "Strom", Edgar Schämburg, MfS-VIII/1456/83, Ast. Halle 903
- "Volker Hofmann", Klaus Hinniger, MfS-VIII/1034/73, Ast. Halle 896;
- 2. GMS Halle:
- "Christiane", Marlis Haberland, MfS-VIII/1421/84, AGMS Halle 3382/89
- "Merseburg", Hartmut Heuschkel, MfS-VIII/1725/80
- "Rudolf", Jochen Meßbauer, MfS-XV 504/887;
- 3. IM Leipzig:
- "Sekretär", Michael Spengler, MfS-XIII/596/87, AIM Leipzig 5331/92;
- 4. GMS Dresden:
- "Heinz", Heinz Langer, MfS-XII/5295/80, A-888/90

10.

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

1976 - 1989

### MfS-Akten Inoffizieller Mitarbeiter des MfS (8)

Auszüge aus Aktenvorgängen Inoffizieller Mitarbeiter aus den Bezirken Magdeburg und Karl-Marx-Stadt, die über Tätigkeit und Kongresse der IPPNW sowie über unabhängige Ärztekreise berichtet haben:

- 1. IM Magdeburg:
- "Carsten", Konrad Röder, MfS-XIII/159/76, A-103/91
- "Paul Bock", Wulfram Höhn, MfS-VII/1096/79;
- 2. IM Karl-Marx-Stadt:
- "Elisabeth", [Klarname nicht ersichtlich], MfS-XIV/1324/87, Ast. Chemnitz 949
- "Robert", Ingolf Kusch, MfS-XIV/2560/87
- "Stefan Fritzsche", Gert Schröder, MfS-XIV/1451/83, Ast. Chemnitz 951
- "Trude", Helmtrud Bisanz, MfS-XIV/1324/87, Ast. Chemnitz 948 1 O.

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

124

**SEI 134** 

1971 - 1989

### MfS-Akten Inoffizieller Mitarbeiter des MfS (9)

Auszüge aus Aktenvorgängen Inoffizieller Mitarbeiter aus den Bezirken Erfurt, Rostock, Schwerin und Neubrandenburg, die über Tätigkeit und Kongresse der IPPNW sowie über unabhängige Ärztekreise berichtet haben:

- 1. IM Erfurt:
- "Christian", [Klarname nicht ersichtlich], MfS-IX/1017/88, TA-1090/89
- "Erich Reder", Hilmar Penndorf, MfS-IX/2014/80, AIM 9850/88
- "Franz Schulze", [Klarname nicht ersichtlich], MfS-IX/727/60, TA-29/87
- "Valentin", [Klarname nicht ersichtlich], MfS-IX/839/84, TA 148/89;
- 2. IM Rostock:
- "Ludwig", Horst Klinkmann, MfS-I/32/68, A-2769/87
- "Wilhelm", Wilhelm Finck, MfS-XV/2973/74, A-8128/91;
- 3. IM Schwerin:
- "Hans", Hartmut Müller, MfS-II/310/87, AIM 1566/93;
- 4. IM Neubrandenburg:
- "Spender", Joachim Schnabl, MfS-III/433/88

10.

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

125

SEI 135

1955 - 1987

### Funktionäre und Reisekader der IPPNW

- Auszüge aus Personenakten: Friedrich Jung, Manfred Krenz, Lothar Rohland
- Informationen zur Prüfung von Reisekadern oder auf Eignung für eine Zusammenarbeit mit dem MfS: Andreas Kohl, Horst Heine, Erwin Lohr, Hans-Jürgen Mest, Thomas Speck

Enthält auch: Unterlagen aus dem ZK der SED, Abteilung Gesundheitspolitik (Kopien aus dem Bundesarchiv), Beschlussvorlagen für das Sekretariat des ZK der SED, Angelegenheiten der IPPNW betreffend, 1982-1989 1 O.

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

3. Sammlungen 39

126

SEI 136 1952 - 1989

### Hauptamtliche Mitarbeiter des MfS

1. Materialien zu einzelnen MfS-Offizieren, die auf dem Gebiet des Gesundheitswesens eingesetzt bzw. in leitenden Funktionen damit befasst waren:

- Bert Blümel, 1982-1986
- Hans Gerischer, 1955-1987
- Siegfried Hähnel, Leiter BV Berlin, 1952-1986
- Karl-Heinz Hiller, 1967- 1989
- Eberhard Jaekel, 1955-1987;
- 2. Wissenschaftliche Arbeiten, erstellt an der Juristischen Hochschule des MfS:
- G. Kempe, O. Geisler, Heinz Krenz, W. Krüger, W. Stephan: Forschungsergebnisse zum Thema: Die Aufgaben der Medizinischen Dienste in den Organen des Ministeriums für Staatssicherheit zur Gewährleistung der medizinischen Sicherstellung im Verteidigungszustand unter besonderer Berücksichtigung der Bedingungen eines Raketenkernwaffenkrieges, 24.1.1977, MfS-AGM 538
- Stefan Lindner, Matthias Steffens: Erfahrungen bei der Beeinflussung feindlichnegativer, im Sinne politischer Untergrundtätigkeit wirkender Kräfte und Zusammenschlüsse mittels geeigneter und qualifizierter IM, Diplomarbeit, 10.4.1988, MfS-JHS 21257

Enthält auch:

Erich Mielke: Zum 3. Strafrechtsänderungsgesetz sowie zu den Änderungen des Pass- und Ausländerrechts bzw. zoll- und devisenrechtlicher Bestimmungen der DDR, Referat auf der zentralen Dienstkonferenz, 6.7.1979, MfS-ZAIG 47846 1 O.

RECHTE DRITTER BEACHTEN!

# 3. Sammlungen

127

SEI 137 1981 - 1994

### Studien und Dokumentationen

- Berliner Begegnung zur Friedensförderung. Protokoll, 13./14.12.1981
- Rainer Eckert: Die Humboldt-Universität im Netz des MfS, 1994
- Stefan Wolle: Das MfS und die Arbeiterproteste im Herbst 1956 in der DDR, 1991 1 Bd.

128

SEI 138 1985 - 1989

#### Sammlung: Samisdat (1)

Einzelausgaben des politischen Samisdats:

- Bettina Wegner: Weine nicht, aber schrei. Lieder und Gedichte, Berlin, o. D.
- "Pechblende. Der Uranbergbau in der DDR und seine Folgen", Wittenberg, 1988
- "Dokumenta Zion", Berlin, 1988
- "Umweltschutz", Leipzig, 1985
- "Urkunde. Vierzig Jahre", Berlin, 1989
- "Wahlfall 89. Eine Dokumentation", Berlin, 1989
- 1 Bd.

3. Sammlungen 40

5. Summergen

# **SEI 139**

1988 - 1989

### Sammlung: Samisdat (2)

Einzelausgaben und Periodika des politischen Samisdats:

- "Aufrisse Zwei", Berlin, 1988
- "Spuren", Berlin, 1988
- "Art. 27 für einen demokratischen Frieden", Berlin, 1987
- "Ostkreuz", Berlin, 1989
- "Vaclav Havel", Berlin, 1989

1 Bd.

130

129

# **SEI 140**

1986 - 1989

# Sammlung: Samisdat (3)

Periodika des politischen Samisdats:

- "Antifa. Infoblatt", Berlin, Nr. 1/1989
- "Arche-Info", Berlin, Nr. 1/1988
- "Arche Nova", Berlin, Nr. 1 (Juli 1988), Nr. 3 (Febr. 1989)
- "Briefe zur Orientierung im Konflikt Mensch Erde", Wittenberge, Nr. 14/1986, 15/1987, 17/1988, 18/1988, 19/1989, 20/1989 1 Bd.

131

#### **SEI 141**

1984 - 1989

### Sammlung: Samisdat (4)

Periodika des politischen Samisdats:

- "Friedensnetz", Mecklenburg, Nr. 4/1989
- "Friedens-Reader", Rudolstadt, Nr. 2-5/1984, Nr. 7-10/1985, 11-13/1986
- "Friedrichsfelder Feuermelder", Berlin, April 1987, Juni 1987, Dez. 1987
- "Friedrichsfelder Extrablatt", Berlin, April 1988

1 Bd.

132

### **SEI 142**

1986 - 1989

### Sammlung: Samisdat (5)

Periodika des politischen Samisdats:

- "Grenzfall", Berlin, Nr. 1/1986 (Ausgabe auf Fotopapier), Nr. 8/1987, 9/1987, 1-12/1988
- "Kontext" Berlin, Ausgabe vom 3.7.1988 (ohne Deckblatt), Nr. 5/1989
- "AK Information", Berlin, Ausgaben v. 7.1.1986, 25.2.1986, 2.6.1986, 5.11.1987, 17.2.1988

1 Bd.

133

#### **SEI 143**

1987 - 1990

# Sammlung: Samisdat (6)

Periodika des politischen Samisdats:

- "Umweltblätter", Berlin, Ausgaben v. [März/April] 1987, 1.10.1987, 1.11.1987, 15.12.1987, Vorabdruck v. Nr. 9/1988, [Februar] 1989, Juli 1989, 27.9.1989
- "telegraph", Berlin, Nr.10 (20.12.1989), Nr. 5 (15.3.1990) 1 Bd.

3. Sammlungen 41

134

### SEI 144

1987 - 1988

# Sammlung: Kirchliche Grauschriften (1)

- "Außer der Reihe", Berlin, Nr. 5 (Aug. 1988)
- "Beiträge", Gott und Natur in der Erfahrung des Menschen, Berlin, Nr. 14 (Mai 1987)
- "Beiträge", Erhart Neubert: Fallbeispiel AIDS. Eine sozialkritische Betrachtung, Berlin, Nr. 15 (Mai 1987)
- "INKOTA-Brief", Berlin, 1987
- "Kontakt", Schöpfungsbewahrung, Frieden, Gerechtigkeit im konziliaren Prozess, Berlin, Febr. März 1988

Enthält auch:

Arbeitshilfe für kirchliche Mitarbeiter zur Begleitung christlicher Familien in Fragen bildungsrechtlicher Bestimmungen, 1984 1 Bd.

135

# **SEI 145**

1983 - 1987

# Sammlung: Kirchliche Grauschriften (2)

"Informationen und Texte", Berlin:

- Friedensdiskussion in der Kirche, Nr. 10 (Okt. 1983),
- Leben und Bleiben in der DDR, Nr. 14 (Juli 1985)
- Konziliarer Prozess, Nr. 14 (Sept. 1985)
- Ärzte gegen nukleare Bedrohung, Nr. 15 (April 1986)
- Konziliarer Prozess (2), Nr. 16 (Okt. 1986)
- Weltraumrüstung, Nr. 17 (März 1987)

1 Bd.

136

# **SEI 146**

1972 - 1984

#### Auszeichnungen

Urkunden für verschiedene Auszeichnungen, die an das Kollektiv oder einzelne Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Zentralen Rettungs- und Intensivtherapiestation des Städtischen Krankenhauses Friedrichshain verliehen wurden, darunter: Artur-Becker-Medaille der FDJ, Verleihung des Titels "Kollektiv der sozialistischen Arbeit" 1 Ab. A3

### Ortsindex

Alma Ata Nrn. 25, 90 Amsterdam Nrn. 68, 105

Arendsee Nr. 10 Augsburg Nr. 39

Auschwitz Nrn. 89, 92, 110

Bad Berka Nr. 63 Bad Salzungen Nr. 10 Basel Nrn. 24, 78 Belgien Nrn. 5, 83

Berlin Nrn. 2, 6-7, 9, 11, 13, 18, 20, 22-24, 27, 31-33, 39, 43, 53, 60-61, 63-67, 110, 128-135

Berlin-Friedrichshain Nr. 136

Berlin-Mitte Nr. 8

Berlin-Ost Nrn. 3-5, 8, 10, 20-33, 54, 80, 84,

87, 90, 107, 116-119 Berlin-Pankow Nrn. 21, 53

Berlin-West Nrn. 11, 13, 54, 90, 105

Bielefeld Nr. 54 Biesenthal Nr. 11 Bonn Nrn. 7, 24, 78 Boston Nrn. 94-96 Brüssel Nrn. 75, 80, 83 Budapest Nrn. 28, 70, 75, 110

Cottbus Nrn. 7, 10 Coventry Nr. 79 CSSR Nrn. 7, 81 Dachau Nr. 54

Dresden Nrn. 10, 21, 42, 67, 88, 122

Düsseldorf Nr. 11 Eilenburg Nr. 11 England Nr. 5

Erfurt Nrn. 7, 10, 18, 25, 27, 30, 53, 88, 110,

124

Essen Nrn. 23, 30, 85

Frankfurt/Main Nrn. 39, 54, 85

Frankfurt/Oder Nr. 11 Frankreich Nrn. 11, 89

Gießen Nr. 2

Görlitz Nrn. 20, 39, 61, 107

Greifswald Nr. 3 Großbritannien Nr. 83 Gunsbach Nr. 89

Halle Nrn. 3, 7, 27, 61, 64, 77, 107, 110, 114,

120-122

Hamburg Nr. 42 Havanna Nr. 84 Hennigsdorf Nr. 10 Hiroshima Nr. 74 Hoyerswerda Nr. 13 Hudiksvall Nr. 83 Ilmenau Nr. 18 Italien Nr. 5 Jena Nr. 7

Karl-Marx-Stadt Nrn. 10, 56, 123

Karstädt Nr. 11

Kanada Nr. 30

Kassel Nr. 40 Kieselbach Nr. 10 Köln Nrn. 22, 29, 71 Krakau Nr. 89 Las Vegas Nr. 86

Lauscha Nr. 11

Leipzig Nrn. 10, 12, 21, 66, 102, 122, 128

Leitzkau Nr. 12 Litauen Nr. 10 Lohmen Nr. 39 London Nrn. 97-98 Luckenwalde Nr. 10 Madrid Nr. 76 Magdeburg Nrn. 27, 123

Mecklenburg Nr. 131 Montreal Nrn. 24, 30, 73 Moskau Nrn. 23, 25, 72, 81, 110 Neubrandenburg Nrn. 65, 67, 124

Niederlande Nrn. 5, 10, 89 Nijmegen Nrn. 21, 89 Norwegen Nr. 81

Oelsnitz/Vogtl. Nrn. 10-11

Oranienburg Nr. 10 Oslo Nr. 81 Paris Nr. 5 Pécs Nr. 92 Pirna Nr. 39 Plzen Nr. 88

Polen Nrn. 89, 92, 110 Potsdam Nrn. 10, 27, 82, 119 Prag Nrn. 7, 29, 77, 81, 84, 91

Prerow Nr. 10 Quedlinburg Nr. 11 Rießen Nr. 10 Rom Nr. 80

Rostock Nrn. 11, 39, 124 Rotterdam Nrn. 24, 78 Rudolstadt Nr. 131 Saßnitz Nr. 11 Schweden Nr. 83

Schwerin Nrn. 7, 14, 66, 124

Sebnitz Nr. 39

Semipalatinsk Nrn. 25, 90 Senftenberg Nr. 10

Sofia Nr. 91

Stendal Nrn. 7, 12, 21, 87, 107

Stockholm Nr. 84 Strasbourg Nrn. 24, 78 Stuttgart Nrn. 85, 88

Tschernobyl Nrn. 3, 7, 71, 101 UdSSR Nrn. 5, 25, 64, 101

Ungarn Nrn. 28, 88

USA Nr. 5 Vilnius Nr. 10 Vipperow Nr. 6 Warschau Nr. 85 Weimar Nrn. 18, 30, 53

Wien Nr. 101

Wittenberg Nr. 128 Wittenberge Nrn. 60, 130

Woldegk Nr. 10 Würzburg Nr. 91

Zossen Nr. 11

#### Personenindex

Anders, G. Nr. 25 Axen, Hermann Nr. 87 Balmukow, Saim Nr. 25 Bastian, Till Nr. 115 Behnke, Klaus Nr. 42

Bergmann, Hans-Joachim Nr. 39

Bickhardt, Peter Nr. 111 Biermann, Wolf Nr. 12 Bisanz, Helmtrud Nr. 123 Blümel, Bert Nr. 126 Blumhagen, Michael Nr. 7

Bohley, Bärbel Nrn. 3, 9, 12-13, 61 Bohley, Michael Nrn. 77, 111

Bonhoeffer, Karl Nrn. 22, 24, 39, 42, 54, 115

Bortfeldt, Knut Nr. 115 Brandt, Willy Nr. 43 Braun, Ernst Nr. 117 Braun, Wolfgang Nr. 120 Brecht, Eberhard Nr. 11

Büdke, Michael Nrn. 71, 105, 107

Busch, Sabine Nr. 100
Butzmann, Manfred Nr. 19
Danke, Eberhard Nr. 120
David, Heinz Nr. 117
Dembitzer, Benny Nr. 98
Drees, Erika Nrn. 7, 21, 87, 107

Drees, Ludwig Nr. 21 Dreißig, Astrid Nr. 100 Drunkenmölle, Claus Nr. 120 Eberhardt, Jörg Nr. 121 Ebert, Detlef Nr. 22 Eckert, Rainer Nr. 127

Faulhaber, Hans-Dieter Nr. 117

Finck, Wilhelm Nr. 124
Fischer, Werner Nr. 15
Forck, Gottfried Nr. 6
Fröhlich, Ingrid Nr. 7
Fuchs, Jürgen Nr. 42
Geisler, O. Nr. 126
Geißler, Ute Nr. 111
Gerischer, Hans Nr. 126
Gerlach, Manfred Nr. 18
Gerlang, Daniel Nr. 121
Getzlaff, Brigitte Nr. 111
Gorbatschow, Michail Nr. 48

Goryna, I. Nr. 107

Gottstein, Ulrich Nrn. 39, 115 Grajetzki, Hans Nr. 119 Gröllmann, Jenny Nr. 10 Gumlich, Gertrud Nr. 115 Haberland, Marlis Nr. 122 Hager, Kurt Nr. 21 Hähnel, Siegfried Nr. 126

Hanauske-Abel, Hartmut M. Nr. 22

Handschak, H. Nr. 10

Harembski-Henning, Beate Nr. 4

Hartmann, Helmut Nr. 114 Heimlich, Roland Nr. 121 Heine, Horst Nr. 125 Hennig, Kathrin Nr. 118

Heuer, Klaus Nr. 21

Heuschkel, Hartmut Nr. 122 Hiller, Karl-Heinz Nr. 126 Hinniger, Klaus Nr. 122

Hoffmann, Nr. 9

Hoffmann, Hans-Joachim Nr. 18 Hofmann, Mariantonius Nr. 108 Hofmann, Volker Nr. 111 Höhn, Wulfram Nr. 123 Honecker, Erich Nrn. 3, 6-7 Honecker, Margot Nr. 24, 53 Hövener, Barbara Nr. 115 Jaekel, Eberhard Nr. 126 Jenssen, Christian Nr. 47

Jenssen, Christian Nr. 47 Jung, Friedrich Nr. 125 Kansy, Andreas Nr. 100 Kaufhold, W. Nr. 107 Kempe, G. Nr. 126 Keßner, Christian Nr. 39 Kinne, Wilfried Nr. 120 Kirchner, Dankwart Nr. 111 Kleiner, Gabriele Nr. 2

Kirchner, Dankwart Nr. 111
Kleiner, Gabriele Nr. 2
Kleist, Hans-Joachim Nr. 115
Klepper, Odette Nr. 115
Klinkmann, Horst Nr. 124
Koch, Helmut Nrn. 42, 115
Kohl, Andreas Nr. 125
Köhler, Luise Nr. 111
Kolbe, Uwe Nr. 18
Krause, Helmut Nr. 32

Krause, Helmut Nr. 32 Krenz, Egon Nr. 6 Krenz, Heinz Nr. 126 Krenz, Manfred Nr. 125 Krüger, W. Nr. 126 Kulikowski, Traudel Nr. 3 Kusch, Ingolf Nr. 123 Landmann, Herbert Nr. 117 Langer, Heinz Nr. 122 Laufer, Jochen Nr. 10 Leich, Werner Nr. 6 Lewin, Gudrun Nr. 107 Liebknecht, Karl Nr. 6 Lindner, Stefan Nr. 126

Loos, Herbert Nrn. 73, 111 Lossow, Jürgen Nrn. 21, 87, 117 Lown, Bernard Nrn. 23, 43, 110

Lohr, Erwin Nr. 125

Luther, Ernst Nr. 120 Luxemburg, Rosa Nr. 6 Maintz, Gunda Nrn. 108, 111

Mebel, Moritz Nrn. 23-24, 31, 48, 54, 60, 77,

98

Mendt, Dietrich Nr. 6 Meßbauer, Jochen Nr. 122 Mest, Hans-Jürgen Nr. 125 Mielke, Erich Nr. 126 Misselwitz, Hans-Jürgen Nr. 7

Modrow, Hans Nr. 27

Möller, Hans-Joachim Nr. 111 Trenckmann, H. Nr. 23 Momper, Walter Nr. 13 Tschassow, E. Nr. 23 Uhrig, Detlef Nrn. 20, 116 Moritz Mebel Nr. 23 Mothes, Henning Nr. 39 Vogt, Ursula Nr. 113 Mühe, Ulrich Nr. 10 Wachowiak, Jutta Nr. 10 Müller, Hartmut Nr. 124 Wagner, Michael Nr. 10 Müller, Klaus-Dieter Nr. 42 Weerts, Joseph Nrn. 22, 24, 115 Müller-Hill, Benno Nr. 22 Wegner, Bettina Nr. 128 Nattermann, Christian Nrn. 32, 111 Wernicke, Ekkehard Nr. 117 Nattermann, Christine Nr. 111 Westendorff, Elke Nr. 4 Neubert, Erhart Nr. 134 Wolf, Christa Nr. 31 Neumann, Ulrike Nr. 32 Wolf, Ekkehart Nr. 119 Niemann, Heinrich Nr. 108 Wolle, Stefan Nr. 127 Nischwitz, Axel Nrn. 39, 61, 112 Ziemer, Christoph Nr. 32 Nischwitz, Lilo Nr. 107 Ossietzky, Carl von Nr. 18 Palme, Olof Nr. 66 Sachindex Pasternak, Günter Nr. 117 Penndorf, Hilmar Nr. 124 Abrüstung Nrn. 5, 27, 60 Pflugbeil, Christine Nr. 11 AIDS Nr. 134 Pflugbeil, Sebastian Nrn. 7, 9, 11-12, 32, 43, Albert-Schweitzer-Archiv Nr. 89 112 Amsterdamer Appell Nrn. 23, 47, 59, 63 Poppe, Ulrike Nrn. 3-4 Amt für Nationale Sicherheit Nrn. 15-16 Poppe, Wilhelm Nr. 107 Apotheker Nr. 10 Postrach, Rainer Nr. 22 Appell "Tschernobyl wirkt überall" Nr. 110 Prell, Carola Nr. 100 Arbeiterproteste 1956 Nr. 127 Prokop, Otto Nr. 49 Arbeitskreis "Christliche Mediziner in sozialer Ptok, Heribert Nr. 121 Verantwortung" Nrn. 61, 110, 114 Reagan, Ronald Nr. 48 Arbeitskreis Solidarische Kirche Nr. 7 Redeker, Elke Nr. 122 Artur-Becker-Medaille Nr. 136 Reich, Jens Nrn. 9, 12, 32, 36, 39 Ärzte für den Frieden Ost-Berlin Nrn. 20-33, Reimer, Karen Nr. 118 61, 110 Richter, Horst Eberhard Nrn. 2, 30, 43, 54, 115 Ärztekreise, unabhängige Nrn. 20, 27, 47, 61, Richter, Klaus Nr. 117 108, 110, 116-124 Röder, Konrad Nr. 123 Ärztetag für den Frieden Nrn. 66, 88 Röding, Hans Nr. 46 Atomwaffen Nrn. 26-27, 58, 60 Rohland, Lothar Nr. 125 Atomwaffenfreie Zone Nrn. 21, 87 Rosenthal, Rüdiger Nr. 7 Atomwaffentest Nrn. 12, 48-49, 86, 90 Runge, Jürgen Nr. 117 Ausreise Nr. 135 Schabowski, Günter Nr. 12 Auszeichnungen Nr. 136 Schäfer, Klaus Nr. 118 Berliner Ärzteinitiative gegen Atomenergie Nr. Schämburg, Edgar Nr. 122 Schnabl, Joachim Nr. 124 Berufsverbot Nr. 42 Scholz, Roland Nr. 115 Bildungsrechtliche Bestimmungen Nr. 134 Schorlemmer, Heide Nr. 60 Bund der Ev. Kirchen Nrn. 6, 71 Schröder, Folkert Nr. 119 Bundesarchiv Nrn. 105, 125 Schröder, Gert Nr. 123 BStU Nrn. 105-106 Schröter, Sonja Nrn. 25, 108, 113 Bundeswehr Nr. 41 Schröter, Thomas Nrn. 53, 61, 78, 105 Bürgerkomitee Nr. 18 Schuch, H.-J. Nr. 117 CDU Nr. 18 Schulz, Manfred Nr. 113 CEASE-Fire Nrn. 49, 86 Sewering, Hans-Joachim Nr. 41 Charité Nrn. 18, 107 Sinakowski, Andreas Nr. 11 Dachau Nr. 24 Speck, Thomas Nrn. 48-49, 125 DDR, 40. Jahrestag Nr. 19 Spengler, Michael Nr. 122 Debatte - Staatsnähe von DDR-Medizinern Nr. Steffens, Matthias Nr. 126 Stephan, W. Nr. 126 Demokratie Jetzt Nr. 19 Stolle, Dorothea Nr. 32 Demokratischer Aufbruch Nr. 19 Stolpe, Manfred Nrn. 2-3 Demonstration Stosiek, Peter Nr. 39 - 15.1.1990 in Berlin Nr. 12 Süß, Sonja Nr. 42 - 17.1.1988 in Berlin Nrn. 2, 6

Timm, Sabine Nr. 113

- 4.11.1989 in Berlin Nrn. 10, 12

- 7.+ 8.10.1989 in Berlin Nr. 19

Deutsches Theater Nr. 9

Diakonisches Werk der Ev. Kirchen Nr. 59

Die Grünen im Bundestag Nr. 7 Dresdener Philharmonie Nr. 18 Dresdener Schauspiel Nr. 18

Dt.-dt. Begegnung Schriftsteller Nr. 127

Eingabe Nrn. 2-3, 7

Einreise Nrn. 54, 62, 98

Europäische Friedensordnung Nr. 5

Euthanasie im Nationalsozialismus Nr. 20

Ev. Akademie Berlin-Brandenburg Nr. 4

Ev. Kirche Nr. 19

- Auferstehungsgemeinde Berlin Nr. 110

- Bundessynode Greifswald Nr. 3

- Erlöserkirche Berlin Nr. 3

- Französische Friedrichstadtkirche Berlin Nr. 22

- Sophiengemeinde Berlin Nrn. 22, 110

- Synode Berlin-Brandenburg Nr. 6

Fasten Nr. 5

FDJ Nrn. 18, 136

Feindbild Nr. 54

Flugblatt Nrn. 12, 18

Frauen für den Frieden Ost-Berlin Nrn. 3-4, 61

Frauen für den Frieden Halle Nr. 3

Frauen für Veränderung Erfurt Nr. 18

Freunde des Neuen Forum West-Berlin Nr. 13

Frieden konkret Nrn. 5, 7

Friedensbewegung Nrn. 5-7, 115

Friedensdekade Nr. 5

Friedenserziehung Nr. 27

Friedensforschung Nr. 27

Friedenskreis der Auferstehungsgemeinde Ber-

lin Nr. 110

Friedensnobelpreis Nr. 23

Friedensrat Nrn. 3, 55

Friedenswerkstatt Nrn. 3, 5

Gedächtnisprotokolle Nr. 19

Gesundheitsstadtrat Nr. 108

Gesundheitswesen Nrn. 18, 126

Gewalt Nrn. 12, 19

Grenzübertritt Nr. 54

Humboldt-Universität Nrn. 13, 19, 127

IAEA Nr. 101

Initiative Frieden und Menschenrechte Nr. 7

Internationale Kommission zur Untersuchung

der Folgen der Kernwaffenproduktion auf Ge-

sundheit und Umwelt Nr. 56

IPPNW Nrn. 20-21, 23, 27-29, 41, 46, 48, 59,

61, 68, 70-80, 82-85, 87-93, 99-100, 107, 115-

121, 123-125

IPPNW, Bezirk Berlin Nrn. 53, 110

IPPNW, Bezirk Dresden Nr. 50

IPPNW, Bezirk Erfurt Nr. 53

IPPNW, Bezirk Frankfurt/Oder Nr. 51

IPPNW, Bezirk Halle Nr. 60

IPPNW, Bezirk Magdeburg Nr. 21

IPPNW, DDR-Sektion Nrn. 20, 27, 34-35, 41-

42, 44-53, 55, 57-67, 70-71, 78, 86, 103-105,

108, 110

- Arbeitsgruppe "Uranerzbergbau" Nr. 56

- Gründung Nrn. 46, 95

- Kongressteilnahme Nrn. 23-24, 53, 71-74,

- Mitgliedschaft Nrn. 23, 25, 61

IPPNW, DDR-Sektion ab 1990 Nrn. 34-40

IPPNW, Deutsche Sektion Nrn. 41-43

IPPNW, Europabüro Nrn. 97-98

IPPNW, Gruppe Wittenberg Nr. 60

IPPNW, Sektion Belgien Nr. 83

IPPNW, Sektion Bundesrepublik Nrn. 27, 30,

35, 40-41, 54, 115

IPPNW, Sektion CSSR Nr. 81

IPPNW, Sektion Großbritannien Nr. 83

IPPNW, Sektion Niederlande Nr. 89

IPPNW, Sektion Norwegen Nr. 81

IPPNW, Sektion Schweden Nrn. 83-84

IPPNW, Sektion UdSSR Nrn. 25, 81

IPPNW, Zentrales Büro Nrn. 94-96

Jahresarbeiten Nr. 100

Jazzmusiker Nr. 18

Juristische Hochschule des MfS Nr. 126

Kalender Nr. 1

Karl-Marx-Universität Nr. 102

Katastrophenmedizin Nr. 26

Kirchliche Grauschriften

- "Außer der Reihe" Nr. 134

- "Beiträge" Nr. 134

- "Informationen und Texte" Nr. 135

- "INKOTA-Brief" Nr. 134

- "Kontakt" Nr. 134

Kollektiv der sozialistischen Arbeit Nr. 136

Kommission zur Untersuchung von Missbrauch

in der Ost-Berliner Psychiatrie Nr. 107

Kontaktgruppe Nr. 15

Kontakttelefongruppe Nrn. 7, 19

Konziliarer Prozess Nrn. 134-135

Kreis "Eltern mehrfach-schwerstbehinderter

Kinder" Nr. 18

Kulturminister Nr. 18

Kunsthochschule Berlin Nr. 18

LDPD Nr. 18

Liedermacher Nr. 18

Magistrat von Berlin Nr. 2

Menschenrechte Nr. 6

Militärmedizin Nr. 23

Minister des Innern Nr. 12

Ministerium des Innern Nr. 9

Ministerium für Gesundheitswesen Nrn. 24, 62

Ministerium für Staatssicherheit Nrn. 15-16,

105-114, 125, 127

- Arbeitspläne Nr. 109

- Diplomarbeit Nr. 126

- Einsatz von Röntgenstrahlen Nr. 43

- Hauptamtliche Mitarbeiter Nr. 126

- Inoffizielle Mitarbeit Nrn. 42, 116-124

- Zentrale Nr. 12

Ministerium für Volksbildung Nr. 24, 53

Ministerrat Nr. 15

Mobiles Friedensseminar Mecklenburg Nr. 6

Nachtgebet der Frauen Nr. 3

Nationale Front Nrn. 8, 12, 47

- "Wahlfall 89" Nr. 128 Nationalsozialismus Nrn. 22, 41 Nervenklinik Waldheim Nr. 107 Schlagersänger Nr. 18 Neues Forum Nrn. 1, 9-13 SDP Nrn. 11, 19 - Austritt Nr. 13 SED Nr. 13 - Info-Blätter Nr. 14 - XI. Parteitag Nr. 7 - Unterschriftenlisten Nr. 9 - Zentralkomitee Nrn. 12, 21, 125 - Zulassung Nrn. 9, 12 Sowjetisches Kultur- und Informationszentrum Neues Forum an der Humboldt-Universität Nr. Nr. 110 Sozialer Friedensdienst Nr. 6 Neues Forum Berlin Nr. 12 Sozialismus Nr. 19 Neues Forum Berlin-Mitte Nr. 13 St. Hedwig Krankenhaus Berlin Nr. 18 Neues Forum Görlitz Nr. 39 Staatsrat Nr. 18 Neues Forum Hoyerswerda Nr. 13 Städtisches Krankenhaus Friedrichshain Nr. 136 Neues Forum Leinefelde Nr. 12 Stadtjugendpfarramt Berlin Nr. 19 Nichtangriffspakt Nr. 7 Stadtrat für Inneres Berlin Nr. 9 Notizbuch Nr. 1 Stephanus Stiftung Berlin Nr. 110 Nürnberger Ärzteprozess Nr. 22 Strafrechtsänderungsgesetz Nr. 126 Ökumenische Versammlung Nrn. 6, 21 Studierende Nrn. 39, 48, 91-93, 99 Olof-Palme-Friedensmarsch Nrn. 6, 66 Symposium "Das Schicksal der Medizin im Fa-Omnibus für direkte Demokratie Nr. 11 schismus" Nrn. 25, 30, 53, 88, 110 Initiativgruppe Absage an Praxis und Prinzip Umwelt-Bibliothek Nr. 6 der Abgrenzung Nrn. 7-8 Union Druckerei Nr. 18 Ost-West-Zusammenarbeit Nr. 29 Union Verlag Nr. 18 Parteien- und Vereinigungsgesetz Nr. 17 UNO Nr. 6 Pass- und Ausländerrecht Nr. 126 Unterschriftensammlung Nrn. 23, 63, 102 Persönliche Friedensverträge Nr. 6 Uranbergbau Nrn. 56, 128 Prager Aufruf Nr. 5 USSR State Committee on the Utilization of Psychiatrie Nr. 107 Atomic Energy Nr. 101 Psychologen Nrn. 10, 13 VEB Robotron Vertrieb Berlin Nr. 18 Reaktorkatastrophe von Tschernobyl Nrn. 3, 7, Verein "Kinder von Tschernobyl" Nr. 12 Verein Demokratischer Ärztinnen und Ärzte Nr. 26, 71, 101, 110 42 Reisegesetz Nr. 12 Reisen Nrn. 24, 53-55, 58, 62, 105, 107, 125 Vereinigte Linke Nr. 19 Relegationen EOS "Carl v. Ossietzky" Nrn. 21, Verfassungsgericht Nr. 12 24, 53 Verhaftungen Nrn. 2-3, 6-7, 19 Rockmusiker Nr. 18 Vipperower Friedenskreis Nr. 59 Rudolf-Virchow-Ausstellung Nr. 71 Volksabstimmung Nr. 12 Volkskammer Nrn. 60, 97 Sajudis Nr. 10 Samisdat Wahl - "AK Information" Nr. 132 - Kommunalwahl 1989 Nr. 8 - "Antifa. Infoblatt" Nr. 130 Wahlbetrug Nr. 8 - "Arche Nova" Nr. 130 Wahlkommission Nr. 17 - "Arche-Info" Nr. 130 Warschauer Vertrag Nr. 57 - "Art. 27 für einen demokratischen Frieden" Wehrbezirkskommando Berlin Nr. 3 Nr. 129 Wehrdienstgesetz Nr. 3 - "Aufrisse Zwei" Nr. 129 Wehrdienstverweigerung Nr. 3 - "Briefe" Nr. 130 Wehrpflicht Nr. 60 - "Dokumenta Zion" Nr. 128 Wehrpflicht für Frauen Nr. 3 Weltraumrüstung Nrn. 7, 64, 135 - "Friedensnetz" Nr. 131 - "Friedens-Reader" Nr. 131 Wiedervereinigung Nrn. 11-12, 18 - "Friedrichsfelder Extrablatt" Nr. 131 Willensbekundungen Nrn. 57-58 - "Friedrichsfelder Feuermelder" Nr. 131 Wismut Nr. 56 - "Grenzfall" Nr. 132 World Medical Association Nr. 41 - "Kontext" Nr. 132 Zensur Nr. 7 - "Ostkreuz" Nr. 129 Zentraler Runder Tisch - "Pechblende" Nr. 128 - AG Sicherheit Nrn. 15-16 - "Spuren" Nr. 129 - AG Wahlgesetz Nr. 17 - "telegraph" Nr. 133 Zentralinstitut für Molekularbiologie Nr. 18 - "Umweltblätter" Nr. 133 Zentralklinik für Psychiatrie und Neurologie - "Umweltschutz" Nr. 128 "Wilhelm Griesinger" Berlin Nr. 18

Zivilschutz Nr. 26

Zollverwaltung Nr. 53

- "Urkunde. Vierzig Jahre" Nr. 128

- "Vaclav Havel" Nr. 129

# Zeitungen/Zeitschriften

"Berliner Ärzte" Nr. 108 "Bulletin" Nrn. 48, 103 "Der Morgen" Nr. 18 "Die Kirche" Nrn. 20-21, 23, 25, 78
"Die Welt" Nr. 2
"Humanitas" Nrn. 24-25
"IPPNW News" Nrn. 97-98
"Kirche im Sozialismus" Nr. 3
"Report" Nr. 94
"Stern" Nr. 107